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Маргарита Симоньян 
в гостях 
у Тины Канделаки 

Туристам доплатят 
за отдых в России

Продолжение на стр. 12 - 13   �Читайте на стр. 6   �

Наш обозреватель Ульяна 
СКОЙБЕДА изучила уголовное 
дело, слушавшееся в военном 
суде Архангельска в закрытом 
режиме, и убедилась: 
оно - о любви. Извращенной, 
дочерней и материнской.

Весной 2020 года Северный флотский 
суд вынес приговор архангельской се-
мейной паре, фотографировавшей детей 
своих знакомых голыми и продававшей 
снимки за границу. Педофилам.

Снимки детей 
продавали 
педофилам 
с разрешения 
родителей

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Как будут Как будут 
благоустраивать благоустраивать 
Тверь до Тверь до 
2024 года2024 года

Читайте на стр. 8   � И
ри

на
 Т

АР
АС

О
ВА

  99,3
FM

Газета нашего города ★ Тверь

Виктория ТУШКОВА

Но тем, кто хочет 
посмотреть на неё, 
придется ловить момент.

К Земле на минимальное рас-
стояние приблизилась трёххво-
стая комета Neowise. От неё до 
нас каких-то 104 миллиона кило-
метров (в полтора раза меньше, 
чем от Земли до Солнца!) Учиты-
вая, что это самая яркая комета, 
пролетающая мимо нашей пла-
неты за последние десятилетия, 

очень хотелось бы её увидеть.
В ближайшие ночи для этого 

будет последний шанс: комета на-
чинает удаляться. В следующий 
раз рядом с голубой планетой 
космическая путешественница 
окажется только через 6800 лет.

Как назло, небо над Тверской 
областью сейчас редко бывает 
ясным.

- Комету Neowise в нашей мест-
ности всё-таки довольно сложно 
увидеть невооружённым глазом. 
Лучше иметь сильный бинокль или 
телескоп, - говорит доктор гео-

графических наук, профессор 
ТвГУ Наталья Сердитова. - Но и 
это ничего не гарантирует: в бли-
жайшие ночи небо над регионом 
ясным почти не будет.

Так что свидание с трёххвостой 

красавицей у жителей Тверской 
области если и состоится, то ста-
нет очень большой удачей.

В чём же причины того, что у нас 
уже не первую неделю стоит такая 
дождливая и облачная погода?

- В этом виноват мощный бло-
кирующий антициклон, который 
завис над Сибирью. Там в отличие 
от нас царит засуха. Антициклон 
не пропускает на восток идущие 
один за другим циклоны, поэтому 
все дожди выливаются в европей-
ской части России, в том числе на 
нас, - объясняет Наталья Сердито-
ва. - Но в ближайшие дни осадков 
станет поменьше.

В субботу, вероятно, дождей 
не будет совсем. Небо облачное 
с прояснениями, а температура 
вполне комфортная: днём +20, но-
чью +10. В воскресенье, 26 июля, 

к нам вновь подберётся грозовой 
фронт, температура существенно 
не изменится, разве что ночью 
будет на 2-3 градуса теплее.

Атмосферное давление растёт: 
с 748 миллиметров в пятницу до 
751-753 миллиметров ртутного 
столба в начале будущей недели.

С понедельника возвращаемся 
в июль! Всю первую половину не-
дели +24 днём (на солнышке ещё 
теплее) и +15… +19 ночью. В 
понедельник вероятность осадков 
невелика, во вторник и среду ме-
стами опять пройдут грозы.

Так что, прогуливаясь июльски-
ми ночами, пока всё-таки не за-
бывайте брать с собой плащи. И 
изредка поглядывайте в небо: а 
вдруг повезёт, и комета Neowise 
покажет вам хотя бы один из сво-
их трёх хвостов.

В эти выходные жители В эти выходные жители 
Тверской области смогут  Тверской области смогут  
увидеть кометуувидеть комету
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Простые 
вопросы 
о том, как 
получить 
деньги.

6 547 000

Пятница + суббота

24 - 25 июля
№ 82 - 83с (27156 - 27157с) 

2020 год
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ЗВЕЗДЫ
Что стало с братьями 
из фильма «Приключения 
Электроника»: пять браков 
на двоих и отказ от кино

ВАШИ ПРАВА
Все о пособиях 
на детей в 2020 году: 
кому положены, 
как получить

ЗДОРОВЬЕ
Пять правил, 
как не растолстеть 
на ягодах 
и фруктах

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства подписал 
Указ о национальных 
целях, которые надо 
выполнить до 2030 года.

В этом указе сформулированы и 
задачи, и конкретные целевые по-
казатели, по которым будут опреде-
ляться успех или провал на каждом 
направлении.

А теперь давайте коротко разберем, 
что каждая из целей подразумевает. 
Чего именно к 2030 году должна до-
стичь страна.

1.  Национальная цель 
«Сохранение населения, 
здоровье и благополучие 
людей». 

Надо достичь:
✓ устойчивого роста численности 

населения,
✓ повышения продолжительности 

жизни до 78 лет,
✓ снижения уровня бедности в 

2 раза по сравнению с 2017 годом 
(по итогам 2017 года в России было 
13,2% считающихся бедными, или 
19,3 млн человек. - Ред.),

✓ роста доли граждан, системати-
чески занимающихся физкультурой 
и спортом, до 70%.

2.  Национальная цель 
«Возможности 
для самореализации 
и развития талантов», 
в частности, включает 
в себя:

✓ вхождение России в десятку ве-
дущих стран мира по качеству обще-
го образования,

✓ формирование эффективной 
системы выявления и поддержки 
талантов у детей и молодежи,

✓ присутствие России в десятке 
ведущих стран мира по объему на-
учных исследований и разработок,

✓ рост доли граждан, занимаю-
щихся волонтерством, до 15%.

3.  Национальная цель 
«Комфортная 
и безопасная среда 
для жизни», например:

✓ улучшение жилищных условий 
не менее 5 миллионов семей ежегод-
но и рост жилищного строительства 
не менее чем до 120 миллионов ква-
дратных метров в год,

✓ рост доли дорог, соответствую-
щих нормативным требованиям, в 
крупнейших городах не менее чем 
до 85%,

✓ создание устойчивой системы 
обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами, обеспечивающей 
сортировку отходов на 100% и сни-
жение объема отходов, направляе-
мых на полигоны, в 2 раза,

✓ ликвидация наиболее опасных 
объектов накопленного вреда окру-
жающей среде и экологическое оздо-
ровление водных объектов, включая 
реку Волгу, озера Байкал и Телецкое.

4.  Национальная цель 
«Достойный, 
эффективный 
труд и успешное 
предпринимательство»:

✓ темпы роста ВВП страны выше 
среднемирового,

✓ темпы устойчивого роста дохо-
дов населения и пенсионного обе-
спечения не ниже инфляции (по ито-

гам 2019 года инфляция в России 
составила 3%. - Ред.),

✓ рост числа занятых в малом и сред-
нем бизнесе, включая индивидуальных 
предпринимателей и самозанятых, до 
25 миллионов человек (сегодня это чуть 
менее 19 млн человек. - Ред.).

5.  Национальная цель 
«Цифровая 
трансформация»:

✓ достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и соц-
сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также госуправления,

✓ рост доли массовых социально зна-
чимых услуг, доступных в электронном 
виде, до 95%,

✓ рост доли домохозяйств с широ-
кополосным доступом к интернету до 
97% (нынешний показатель - 74%. - 
Ред.).

ПАНДЕМИЯ ПОДПРАВИЛА 
НАЦПРОЕКТЫ

Правительству поручено привести 
положения этого указа в соответствие 
с нацпроектами. Многие задачи нац-
проектов трансформировались и были 
сдвинуты по срокам.

- Мировая конъюнктура из-за панде-
мии изменилась, были видоизменены 

и задачи, - пояснил журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков.

- По сути, это те направления, 
которые определят, как наша стра-
на будет развиваться в предстоя-
щие десятилетия, - заявил помощник 
президента Максим Орешкин, ко-
торому поручено курировать эту 
работу. 

За 3 месяца Кабмин должен пред-
ставить главе государства единый план 
по достижению задач и нацпроектов, 
и национальных целей.

Выполнение этих целей должно фи-
нансироваться в приоритетном поряд-
ке.

- Измененные нацпроекты, как 
главный инструмент достиже-
ния национальных целей, будут 
представлены на Президентском 
совете этой осенью, - пояснил 
Орешкин. 

О главных задачах и планах 
правительства > стр. 3.

Пять задач 
для России 
от президента
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На доклад к президенту пришел глава «РусГидро» Николай Шульгинов. 
Он рассказал, что энергохолдинг, несмотря на кризис, 

не сокращает инвестиции. До 2026 года планируется вложить 
в строительство и модернизацию электростанций 171 млрд рублей.

Россия
www.kp.ru
 24.07.2020 Картина дня: в верхах

Какое оно - закулисье 
большой политики? 

Слушайте программу
«В коридорах власти» 

по будням в 9.45 (мск) 
на Радио «КП»

  99,3
FM

Владимир НИКОЛАЕВ

Подписаны 
законы, которые 
позволяют 
населению 
распоряжаться 
средствами 
муниципальных 
бюджетов.

- Бывало так, что, напри-
мер, жители находили день-
ги, строили мост, но местная 
власть не могла поставить его 
на баланс, поскольку источ-
ник средств не прописан в 
бюджете. И мост заставляли 

сносить, - рассказал «КП» за-
вкафедрой местного само-
управления Высшей школы 
экономики Симон Кордон-
ский.

Новый пакет законов, ко-
торый подписал президент, 
позволит абсолютно легаль-
но привлекать средства на-
селения и спонсоров, а кро-
ме того, даст возможность 
жителям самим определять 
приоритеты в трате денег из 
местных бюджетов. 

«КП» задала экспертам не-

сколько наивных вопросов о 
«народном бюджете». 

➊ Это что, теперь населе-
ние, мало того что налоги пла-
тит, еще и местные проекты 
должно оплачивать?

- В законе закреплена воз-
можность уплаты в местный 
бюджет инициативных пла-
тежей, - сказал «КП» один из 
авторов предложения, сена-
тор Олег Мельниченко. - Но 
это будут исключительно до-
бровольные взносы граждан 
или организаций, направля-

емые строго на реализацию 
конкретных инициативных 
проектов. 

➋ Как на практике можно 
будет вносить свои предло-
жения?

По закону должна быть соз-
дана инициативная группа не 
менее чем из 10 человек (от 
16 лет и старше). Впрочем, 
местным властям дано право 
изменять эти границы.

- По всем проектам до дня 
внесения их на рассмотрение 
местных властей обязательно 

должны проводиться сходы, 
собрания или опросы граж-
дан. Учитывая современные 
реалии, мы предусмотрели 
возможность проведения 
опросов по инициативным 
проектам через интернет, - 
сказал Мельниченко.

➌ Так что теперь - что народ 
предложит, то власть и делать 
будет?..

Завиральные идеи не про-
пустят. Инициативные про-
екты будут рассматривать 
специальные группы в муни-
ципалитете. Они могут одо-
брить предложение, а могут 
и отказать.

Сам себе министр финансов

 ■ ДЕНЕЖКИ
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Елена КРИВЯКИНА

10 главных 
заявлений 

премьера 
на отчете 
правительства 
в Госдуме.

В среду премьер 
выступил в Госдуме 
со своим первым от-
четом о работе прави-
тельства. Он длился 
3,5 часа. Вначале Ми-
хаил Мишустин зачи-
тал сам отчет, а потом 
ответил на 22 вопроса 
депутатов.

«Комсомолка» пу-
бликует главные заяв-
ления премьера.

➊ Цель работы пра-
вительства - повы-

шение качества жизни 
каждого человека в 
стране.

«Нет ничего важнее 
благополучия, здоровья 
людей, возможностей 
для их развития, счаст-
ливого будущего детей».

➋ Правительство 
продолжит борь-

бу с бедностью. Раз-
личные формы под-
держки на сумму около 
600 млрд рублей полу-
чили семьи, в которых 
воспитываются более 
26,5 млн детей. 

«Мы максимально по-
могли людям, которые 
потеряли работу после 
1 марта, в том числе - 
увеличив пособие по без-
работице. Это свыше 
миллиона человек».

➌ Будет создана си-
стема «одного ок-

на» по предоставлению 
услуг малому бизнесу. 
Премьер рассказал, 
что на выплату зар-
плат бизнесу во время 
пандемии было выдано 
беспроцентных креди-
тов на 93 млрд рублей. 

➍ Правительство 
выделит 15 млрд 

рублей на частичную 
компенсацию расходов 
туристов на поездки по 
России. Компенсация 
составит от 5 до 15 ты-
сяч рублей в зависимо-
сти от стоимости тура. 

➎ 20 августа будет 
принято решение 

о начале учебного года в 
школах. Все будет зави-
сеть от ситуации с ко-
ронавирусом в каждом 
отдельном регионе.

«В целом мы готовим-
ся к нормальному 1 сен-
тября. Традиционное 
обучение не будет заме-
нено цифровыми техно-
логиями».

➏ Система гос-
управления долж-

на стать более эффек-
тивной, открытой и 
удобной для граждан 
и бизнеса. Большин-
ство госуслуг должны 
предоставляться дис-
танционно. Премьер 
также рассказал, что к 
2024 году набор в вузы 
на IT-специальности 
будет увеличен в 
2,5 раза.

➐ Правительство 
устранит пробле-

мы в здравоохранении.
«С распростране-

нием инфекции значи-
тельная нагрузка лег-
ла на первичное звено. 
Мы должны не только 
концентрироваться 
на создании новых со-

временных поликли-
ник, фельдшерско-аку-
шерских пунктов, но и 
устранить проблемы, 
которые возникли при 
оптимизации здравоох-
ранения».

➑ К октябрю прави-
тельство обновит 

отраслевые планы им-
портозамещения.

«В рамках общенаци-
онального плана преду-
смотрена господдерж-
ка для многих отраслей. 
Для нас приоритетом 
является импортоза-
мещение. К настояще-
му моменту 420 таких 
проектов уже вышли на 
серийное производство. 
И 950 завершают подго-
товку к запуску». Пре-
мьер также рассказал, 
что Россия обеспечена 
своим зерном на 155%, 
сахаром - на 125%, мяс-
ной продукцией - на 
97%.

➒ В течение трех 
месяцев прави-

тельство утвердит На-
циональную программу 
социально-экономиче-
ского развития Дальне-
го Востока до 2024 го-
да и на перспективу до 
2035 года. К 2024 году 
Дальний Восток дол-
жен выйти на средне-
российский уровень 
жизни, а потом пре-
высить его.

➓ Регионы долж-
ны стать при-

влекательными для 
инвесторов. По всей 
стране появятся круп-
ные экономические 
 центры.

Олег БАСИЛАШВИЛИ, 
народный артист СССР:

- Правительство должно прежде всего 
сделать так, чтобы люди были богаты-
ми, здоровыми и свободными. Как это 
сделать, сказать трудно, потому что это 
целая цепь действий. Начиная с судебной 
реформы. 

Арас АГАЛАРОВ, 
президент компании «Крокус»: 

- Ну, я все время, как попугай, повторяю одно и то же. 
Курс рубля, он не может вот так болтаться - 60, 70, 80... 
При такой волатильности строить экономику невозможно. 
Потому что вы не можете ничего спрогнозировать, привлечь 
деньги из-за границы. Если у вас курс туда-сюда со скоростью 
по 15 - 20 процентов в год, то вы длинных дешевых денег 
занять не сможете. А российская экономика нуждается в 
огромных инвестициях...

Николай ВАЛУЕВ, 
депутат Госдумы, экс-боксер: 

- Надо развязать руки Министерству природы и Роспри-
роднадзору в выявлении экологического вреда от крупней-
ших загрязнителей. Не все так просто в этом королевстве. 
Сейчас бизнесу выгоднее платить штрафы и продолжать 
загрязнять природу, вместо того чтобы модернизировать 
производство. 

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Задачу подсчитать количество имеющихся в стране денег. 

Особенно в богатых кубышках, в офшорах. Чтобы была пол-
ная картина ресурсной базы. Я бы передал все эти деньги 
в руки государства. Чтобы оно получило маневр управлять 
этими деньгами. А направил бы эти средства в стратегическое 
развитие, которое будет важно России в XXI, XXII веках. Это, 
конечно, и генная инженерия, и искусственный интеллект, 
и новые виды энергии - технологии, в которых мы страшно 
отстаем. 

Дмитрий АБЗАЛОВ, президент Центра 
стратегических коммуникаций:

- Проблема в том, что Мишустин приходил в другой Кабмин 
и на других условиях, а коронавирус все цели поменял. Мишу-
стин приходил, чтобы повысить эффективность госрасходов 
и побороть бедность. А теперь стала актуальнее индивиду-
альная работа с гражданами. Оказалось, что дистанционное 
образование нужно, предоставление госуслуг по удаленке. 
Вот с этими вскрывшимися слабостями и нужно работать.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Я бы поручил правительству посмотреть, что делается 
с коронавирусом в регионах. Потому что где-то что-то от-
крывают, где-то, наоборот, закрывают. Где-то штрафуют за 
отсутствие масок, где-то нет. И еще надо разъяснить про 
прививки - когда их можно ждать. 

Валентин, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Когда в России была острая стадия пандемии, Путин 
каждую неделю общался с народом. Почему бы премьеру 
Мишустину и министрам не взять это за правило?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 547 тысяч человек

Картина дня: в правительстве

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Михаил Мишустин назвал борьбу 
с бедностью в стране важнейшей 

задачей правительства. 

Главные темы дня и другие новости

Мы спросили читателей:

А вы бы 
какую задачу 
правительству 
поставили?

Михаил МИШУСТИН:

Мы готовимся Мы готовимся 
к нормальному к нормальному 
1 сентября1 сентября

Елена КРИВЯКИНА

Избранные цитаты депутатов 
с правительственного отчета. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов:
- Хочу обратиться к Силуанову (министр финансов. - 

Ред.), хотел назвать его товарищем, но он пока не 
тянет на товарища! Дыра в бюджете вами обозначена 
в 5 триллионов рублей, это 22% расходной части бюд-
жета. Слушаю, оказывается, еще 4,7 триллиона надо 
секвестировать. Что будете секвестировать и как?

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский - 
Михаилу Мишустину:

- У вас вон министры одни в масках сидят, а другие 
нет! Кто без масок - увольняйте! Вы вот почему без 
маски?! Вы почему белорусам (во время недавней 
поездки в Минск. - Ред.) руки пожимали?

- У меня антитела G (к коронавирусу. - Ред.) высо-
кие, недавно проверял. Я очень стараюсь не заразить 
ни одного депутата Госдумы! - заверил Мишустин.

- Заканчивайте с рукопожатиями и объятиями! - по-
требовал Жириновский.

 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин:

- Когда вы говорите про среднюю заработную плату 
в размере 40 тысяч рублей, ее нет у учителя. И такая 
же ситуация по врачам. Бюджетная обеспеченность 
регионов отличается почти в семь раз! Важно не 
среднюю температуру по больнице учитывать, потому 
что там есть и морг, и там, где горячо. Вот нам нужно 
не допустить морга!

- Нам надо не средним градусом мерить, а в соот-
ветствии со стандартом жизни региона, потому что 
только потребительская корзина у нас различается 
в разы от севера до юга, - согласился Мишустин.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин призвал провести в России га-
ражную амнистию.

- Законопроект подготовлен, я лично буду его под-
держивать. Если у человека был гараж, нужно сде-
лать все возможное, чтобы он его оформил, - заявил 
Мишустин.

Премьер признался, что сам пострадал от отсут-
ствия закона о гаражной амнистии.

- У меня был гараж, и мы, к сожалению, не смогли 
его удержать.

Законопроект о гаражной амнистии подготовлен 
Росреестром. Он должен помочь оформить гараж в 
собственность 4,5 млн автовладельцев.

КСТАТИ

Премьер рассказал, 
как лишился гаража

О том, как получить 
деньги за отдых 

в России > стр. 6.

 ■ ОТКРЫТЫЙ МИКРОФОН

«Увольте всех 
министров без масок!»

82,18
+ 59 коп.

44,22
- 0,6%

70,96
+ 15 коп.
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Владимир ВОРСОБИН

Новый руководитель 
региона отыскал 
спецкора «КП» 
и поблагодарил за колючие 
репортажи с митингов.

ЖИРИНОВСКИЙ РЫДАЛ БЫ 
ОТ ЗАВИСТИ...

Надо отдать врио губернатора Ха-
баровского края должное - реакция у 
него отменная.

Сначала Михаил Дегтярев наломал 
гору дров. Он так аккуратно делал все, 
чтобы бунтующий край его вознена-
видел, что, казалось, на твоих глазах 
пишется пособие «Как губернатору не 
надо приезжать в регион».

Вместо обращения к хабаровчанам - 
привет, я всех люблю, повесил в Инста-
грам видео своего назначения, которое 
набрало тысячи бурчаний дальневосточ-
ников.

Заперся в местном «Белом доме» 
и на крики улицы «Миша, выходи!» не 
реагировал. После первых суток гу-
бернаторства рейтинг Дегтярева, судя 
по опросам в соцсетях, балансировал 
у 5%.

Но за ночь с Дегтяревым случилось 
что-то волшебное.

Утром губернатор вооружился мо-
бильником и, снимая себя вытянутой 
рукой (кстати, именно так я пишу в Ха-
баровске видеорепортажи с митингов - 
смотрите на kp.ru), пошел по городу.

В итоге появилось прелестное видео, 
от которого бы прослезился «политиче-
ский папа» Дегтярева Жириновский и 
рыдал бы от зависти популист Трамп.

Вот Дегтярев идет по залитому солн-
цем городу и здоровается с прохожими.

Вот покупает мороженое.
Вот кормит им вовремя подвернув-

шихся журналистов.
- Красивое тут у вас здание, - любу-

ется он Хабаровском...
Нечаянно переходит на красный свет. 

Улица недовольно гудит.
- Недовольны, - кивает глава края в 

телефон. - Я понимаю.

Гудки не прекращались.
- Люди в Хабаровске культурные,  - 

решил сказать что-то приятное городу 
губернатор. И, подумав, кивнул: - Но 
могут на хер послать. И я тоже могу 
их послать...

Так демократично и бесстрашно он 
шел к себе на работу. Я хотел было 
выключить запись. Но на мой телефон 
вдруг упала загадочная СМС: «Там о 
тебе».

Губернатор неожиданно говорит: 
мол, хочу пригласить к себе на встре-
чу корреспондента «Комсомольской 
правды» Ворсобина.

- Чего?! - не понял я.

«Я - ТА, КОТОРАЯ ПОКАЗАЛА 
ВАМ НЕПРИСТОЙНЫЙ ЖЕСТ»

Первая встреча Дегтярева с хаба-
ровской общественностью случилась 
в местной Общественной же палате. 
Ну я тоже зашел.

- Вижу журналиста Ворсобина из 
«Комсомольской правды»!  - прервал 
выступление Дегтярев. - Я когда гото-
вился к приезду, смотрел ваши репор-
тажи. Большое спасибо. Все правиль-
но вы подметили.

Такого у меня с губернаторами еще 
не бывало. Жаловались, ругались - это 
сколько угодно. Но чтобы власть благо-
дарила за репортажи с митингов, где 
люди ее проклинают...

Меня частично парализовало. Из 
оцепенения я вышел через час, уже в 
кабинете Дегтярева...

- Они там кричат, - кивал губернатор 
в окно: - «Выходи-выходи!», а почему 
я выходить должен?! У меня смотри-
те сколько работы! Это не весь Хаба-
ровск. Есть в городе другие мнения. 
Кстати, за всю сегодняшнюю прогулку 
только три автомобиля просигналили. 
И одна девушка показала мне не очень 
пристойный жест. Я хочу этой девушке 
передать: во-первых, это неприлично, 
во-вторых, я с удовольствием с ней 
пообщаюсь. Пусть мне напишет. С по-
меткой: «Я - та, которая показала вам 
непристойный жест на пешеходном 
переходе». Я пойму: это она.

Владимир ВОРСОБИН

- С приездом, Михаил Владимирович, 
на горячую во всех смыслах хабаровскую 
землю.

- (Указывая на несколько вибрирующих 
сотовых телефонов.) После указа о на-
значении у меня за два часа было две 
тысячи звонков. 1600 - в WhatsApp. 500 - 
в Telegram. И 200 - СМС. Часть не разо-
брал до сих пор. Там и крупные банки, 
компании, которые вкладывают деньги в 
наш регион. Выписываю себе в блокнот, 
доверить никому не могу. А еще звон-
ки по правительственной связи. А еще 
Инстаграм. Там, говорят, у меня буря.

- Да, там интересно. Там вас ругают 
на чем свет стоит. Говорят, ваша первая 
ошибка - разместить не обращение к ха-
баровчанам, а видео, как вас назначает 
Путин...

- А кого я должен был разместить? 
Папу Римского, что ли?

- Ну ждали что-то вроде: «Я люблю вас, 
хабаровчане! Привет, Хабаровск!»

- Нравиться надо делами, а не поста-
ми в Инстаграме. Я вообще по психо-
типу человек очень спокойный. Меня 
оскорблениями вывести из себя сложно. 
Я двадцать лет в публичной политике. 
Прошел такие митинги, которые многим 
и не снились. И с людьми умею разго-
варивать. Но манипулировать собой я 
никогда не дам.

- А что такое - манипулировать собой?
- Вот эти крики: «Выходи!» Это что 

такое? У меня полная приемная людей. 
Я должен бросить свои должностные 
обязанности? Нет.

- На 15 минут не можете?
- Нет, ребята, сразу говорю: я к людям 

буду выходить. Но не когда мне под ок-
нами горланят: «Выходи, Дегтярев!» Это 
вообще некультурно, неуважительно. 
Всю эту энергию нужно пустить на во-
лонтерскую деятельность. Сотни людей 
потратили свои лучшие часы вечернего 

времени, вместо того чтобы позвонить 
бабушке, съездить на дачу, на какой-то 
крик под окнами. Нерационально.

«КАДРЫ ЗАДЕРЖАНИЯ 
ФУРГАЛА МЕНЯ ТОЖЕ 
ПОВЕРГЛИ В ШОК»

- Михаил, спасибо вам за комплимент 
«Комсомольской правде». Вы заявили, что 
перед поездкой сюда смотрели наши репор-
тажи, они многое вам дали...

- Да, я готовился к работе. Морально. 
Видел по вашим репортажам, что тут бу-
дут недовольные моим назначением...

- Почему, по-вашему, взорвался Хаба-
ровск?

- А может быть, я на месте людей среа-
гировал бы так же. Я их очень хорошо 
понимаю. Кадры - как задержали Сер-
гея Фургала, меня тоже повергли в шок. 
Когда моего соратника по партии просто 
сажают в воронок, отправляют в Москву. 
Это больно. Но я не комментирую ход 
уголовного дела. Это дело следствия.

- Но люди, которых вы понимаете, у вас 
за окном, а вы не хотите выйти. Они защи-
щают человека, который был вашим другом.

- Лучший способ защиты Сергея Ива-
новича сейчас - всем работать. Партия 
будет Фургалу оказывать поддержку. А 
в митингах я смысла не вижу... Надо со-
циальную дистанцию соблюдать, а на 
митинге никакой дистанцией и не пахло. 
Я же посмотрел из окна приемной. Мои 
окна в рабочем кабинете выходят на дру-
гую сторону. Как оказалось.

«МОЯ БИОГРАФИЯ 
ПРОСВЕЧЕНА 
ДВАДЦАТЬ РАЗ»

- Вы сколько раз были в Хабаровске?
- Четыре.
- Со стороны кажется, что ваше назна-

чение - большая кадровая авантюра. У вас 
нет опыта в управлении. Тут даже жестче 
говорят: человек нигде не работал. Мол, 
депутат Госдумы - это не работа.
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Хабаровск встретил назначенца из Москвы брутальными митингами, обещая 
новому губернатору чуть ли не ад. Но Михаил Дегтярев не испугался. 
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Прогулки по городу:

«Журналистам - мороженое, 
девушке - встречу»

   Михаил ДЕГТЯРЕВ:

 О ситуации    
   я узнавал    

ЭКСКЛЮЗИВ «КП»

Врио. губернатора 
Хабаровского 

края рассказал, 
как его встретили 

«сердитые 
дальневосточники».

Михаил Дегтярев (слева) сделал селфи с журналистом «КП» 
Владимиром Ворсобиным (справа) и Хабаровским краем (на карте). 
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- Большое заблуждение. Руково-
дить отраслевым комитетом Госду-
мы четыре года - это очень тяжелая 
работа. Я лично взаимодействовал 
с пятью ведомствами: Минспорт, 
Ростуризм, Росмолодежь, Минобр и 
Минпрос. Все финансы в регионы по 
этим направлениям проходили через 
мой стол. И со всеми я знаком лично. 
От министра финансов до министра 
экономики и вице-премьеров.

- У вас была мысль отказаться от 
этого назначения?

- Не было. Я мгновенно согласил-
ся. Потому что Фургал - мой одно-
партиец. И жители края оказали до-
верие партии дважды - на выборах 
его как губернатора и на выборах в 
заксобрание и гордуму Хабаровска. 
Это накладывает ответственность на 
партию за регион. А я вхожу в прези-
диум ЛДПР - это высший орган, по-
литбюро. Вы знаете мою биографию.

- Да, конечно.
- Она просвечена двадцать раз. К 

тому же это вызов лично мне. А я, как 
спортсмен бывший, вызовы люблю. 
Даже комитет, которым я руководил, 
это был вызов с той точки зрения, 
что в нем сплошные олимпийские 
чемпионы. Слава Фетисов - первый 
зам мой был.

«Я НЕ СВЯЗАН С МЕСТНЫМИ 
ГРУППАМИ. ЭТО ХОРОШО»

- Когда говорят: «У меня хорошие 
связи в Москве», здесь это слышится 
по-другому.

- Я понимаю.
- Здесь Москву не любят.
- Я смещаю акцент. Я хочу вернуть 

величие и гордость Хабаровскому 
краю. Потому что, будем откровен-
ны: президент, он как гарант, любит 
жителей Хабаровского края, уважает, 
хочет помочь. Но чиновники многое 
до него не доносили.

- Почему?
- А вот это вопрос веса губернато-

ра. И личных связей, и пробивных 
способностей.

- То есть Фургалу не хватало лоб-
бистских способностей?

- Я не буду критиковать, но факт. 
Из моего кабинета мои просьбы чи-
новники хорошо воспринимают.

- А почему вы так уверены, что вас 
не постигнет такая же судьба? Когда 
все утихнет, вы станете обычным гу-
бернатором, который будет получать 
деньги на регион, как все...

- Я убежден, когда в регион прихо-
дят люди, получившие опыт работы 
в Москве, это оптимально. Без нара-
ботанных связей на уровне федераль-
ного правительства, администрации 
президента, силовых ведомств просто 
все в регионе наладить - вы потратите 
на это пять-шесть лет жизни.

- Но и Фургал был депутатом Госду-
мы, у него были такие же связи и опыт.

- Объясняю. Депутатов 450, пред-
седателей комитетов 25. Это большая 
разница, правда? Председатель ко-
митета занимает очень высокую по-
зицию. Я обещаю, что все свои связи 

брошу на благо Хабаровского края. 
Кстати, все хотят сюда приехать, по-
мочь.

- Местным это не понравится. Они 
говорят, мы тут сами без чужаков 
справимся. Кстати, вы единственный 
губернатор-варяг за 30-летнюю исто-
рию Хабаровска.

- И хорошо. Я не связан с местными 
группами, с подпольными структура-
ми, мне абсолютно фиолетовы заслу-
ги чиновников. Если они плохо бу-
дут работать, жалобы будут, я приму 
решение. На месте человек или нет.

Президент, это понимая, видимо, 
остановил выбор на моей скромной 
кандидатуре. Он человек опытный. 
Величайший политик современно-
сти. Не в России, а вообще на пла-
нете. Факт? Факт.

«НА МОЕМ ХОЛОДИЛЬНИКЕ 
ПЯТИТЫСЯЧНАЯ 
КУПЮРА»

- А вы не жалеете, что однажды в 
интервью рассказали о своем холо-
дильнике? Мол, поменяли магнитик с 
долларом на рубль, установили крест 
православный - и теперь продукты не 
портятся. Это сейчас популярный в 
Хабаровске мем.

- Я поправлюсь. На моем холодиль-
нике уже давно висит Хабаровск - 
пятитысячная купюра. А когда было 
интервью, висели 500 рублей с Со-
ловецким монастырем.

- Хабаровск продукты не портит?
- Не портит.

«ХОЧУ НАРОДНЫЙ 
БЮДЖЕТ»

- Готовы ли вы убрать митинги с улиц 
с помощью силы?

- Я бы воздержался от ответа. Надо 
проанализировать. Решение все-таки 
принимают силовые ведомства.

- С вами советуются?
- Советуются. Вчера встречались 

со всеми начальниками управлений 
ФСБ, МВД, прокуратуры, Следствен-
ного комитета, Росгвардии.

- В субботу в Хабаровске планируется 
большая акция.

- Ну и что? Я призываю всех занять-
ся своими делами. Этими митингами 
Сергею Фургалу не поможешь.

- Говорят, даже наоборот.
- Может, даже так.
- Какие ваши планы? С чего начнете?
- Я хочу, чтобы бюджет края был 

народным. Все серьезные решения по 
инвестициям, по капитальным вло-
жениям, по инфраструктуре обсужда-
лись бы с людьми. Можно проводить 
опросы в соцсетях. Где, например, 
построить детсад. Многие чиновники 
закоснели в своих установках. А надо 
людей спрашивать.

«УЛЫБАЮТСЯ, НО МОГУТ 
И НА ФИГ ПОСЛАТЬ»

- Какой урок нужно вынести феде-
ральному центру из хабаровской исто-
рии?

- За три месяца самоизоляции на-
строение у людей ухудшилось. Мно-

гие потеряли источники дохода. Ма-
лый и средний бизнес лежит на боку. 
Поэтому, конечно, недовольство у 
людей накапливается.

Нужно голову поднять и возвра-
щаться к нормальной жизни. Рабо-
тать. А мы будем поддерживать.

- Вы на прогулке сказали: «Хаба-
ровчане могут и на фиг послать. Но и 
я их могу».

- Могу, конечно.
- Угроза?
- Почему угроза? А что, будем дер-

жать в себе? Не надо посылать просто. 
И я не собираюсь тоже...

«ЕСЛИ ФУРГАЛ ВЫЙДЕТ, 
НЕ БУДУ С НИМ 
КОНКУРИРОВАТЬ»

- Вы баллотироваться в губернаторы 
на выборах будете?

- Я это даже не рассматриваю. Пре-
зидент назначил меня временно ис-
полняющим обязанности. Если бли-
же к выборам Фургала оправдают, он 
выйдет, будет участвовать в выборах, 
я с ним не буду конкурировать. Это 
не по-мужски и не по-товарищески. 
Если сложится по-другому, то оста-
вим это решение за жителями Хаба-
ровского края.

Еще больше 
материалов, 

а также фото- 
и видеорепортажи 

из Хабаровска - 
на сайте

репортаж

   в Хабаровске
  из «Комсомолки»

 ■ ПЕРВЫЙ ШАГ

«У людей нет 
денег на жизнь» 
Евгения МОЛОТОВА
(«КП» - Хабаровск»)

Дегтярев предложил снизить для 
хабаровчан тарифы ЖКХ.

- Тариф неприемлемый, как тут платить? - 
на своем первом рабочем совещании в 
правительстве Хабаровского края с энер-
гетиками и главами муниципалитетов врио 
губернатора внезапно заговорил о возмож-
ном снижении тарифов ЖКХ для граждан.

- Десятки тысяч должников! Люди просто 
не справляются с финансовой нагрузкой. Я 
людей понимаю. Нам здесь надо подумать, 
обратиться за дополнительной дотацией. 
Людей волнуют цены. У людей нет денег 
на жизнь, не говоря уже об оплате ЖКХ. 
Если мы можем здесь помочь, ввести 
дополнительные субсидии, обратиться в 
правительство, к президенту, изыскать 
свои внутренние ресурсы, мы должны это 
сделать. Накапливать долги и при этом 
держать высокие тарифы на тепло - не 
очень хорошо.

«Коммуналка» в расходах для хабаров-
чанина занимает примерно 20 процентов. 
Для одного прописанного в однокомнатной 
квартире это платеж около 7000 рублей. 
Семья из трех человек, живущая в двухком-
натной квартире, платит в среднем 8000 - 
9000. В трехкомнатной - 9000 - 10 000.

Удастся ли «отмотать» счетчики, покажет 
время. Правда, как пояснил журналистам 
министр краевого ЖКХ Дарий Тюрин, 
пока речь идет не обо всех, а только о 
малообеспеченных - именно для них пла-
нируется рассмотреть вопрос о снижении.
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Юлия СМИРНОВА

Простые вопросы 
о том, как вернуть 
часть средств за отпуск, 
проведенный в России.

Звучит настолько заманчиво, что 
даже верится с трудом. И тем не ме-
нее это правда, пусть и с оговорками. 
Государство действительно готово 
доплачивать туристам, которые про-
ведут отпуск в России. Программа 
уже разработана, запуск ее плани-
руется в августе. О чем и сообщил 
премьер-министр Михаил Мишустин 
(см. стр. 3).

Как получить деньги? Кому по-
ложены? Ростуризм и Ассоциации 
туроператоров России рассказали о 
том, что известно на данный момент.

КОГДА ВЫЛЕТАТЬ?
Программа будет распространять-

ся на туры с 15 августа по 20 декабря 
2020 года. То есть, если вы уже отдо-
хнули в Анапе или купили билеты на 
бархатный сезон, увы, поучаствовать 
не сможете. 

КУДА МОЖНО ПОЕХАТЬ,?
- В программе примут участие все 

регионы нашей страны от Калинин-
града до Владивостока. Поездки в 
часть регионов, например, в Крым 
и Краснодарский край, которые 
пользуются повышенным спросом в 
августе, будут доступны со скидкой 
начиная с 1 октября, - уточнила глава 
Ростуризма Зарина Догузова.

Также лишь после 1 октября начнут 
компенсировать расходы на отдых в 
Алтайском крае, Калининградской, 
Ленинградской и Московской об-
ластях, Москве и Санкт-Петербурге.

Почему так? Программа нацелена 

на то, чтобы стимулировать поездки 
в пока еще не раскрученные места. И 
сделать туристический сезон длин-
нее. А на Черном море сейчас и так 
ажиотаж.

ЗА ЧТО ВЕРНУТ ДЕНЬГИ?
- В рамках программы можно будет 

приобрести как пакетные туры, кото-
рые включают перелет и проживание, 
так и отдельно проживание в случае, 
если турист добирается до места от-
дыха самостоятельно, к примеру, на 
личном автомобиле, - объясняет глава 
Ростуризма.

Продолжительность тура должна 
быть не менее 5 дней (значит, поездки 
на выходные по Золотому кольцу - 
не в счет). Проживать необходимо в 
гостинице, прошедшей обязательную 
классификацию. Речные круизы тоже 
подходят.

Минимальная стоимость тура - 25 
тысяч рублей.

ГДЕ ПОКУПАТЬ И КАК ПЛАТИТЬ?
Получить свои деньги за отдых в 

России можно будет в виде кешбэка 
на банковскую карту «МИР». Кеш-
бэк - это когда вам возвращают часть 
денег за покупки, этим инструментом 
для привлечения клиентов пользуют-
ся многие банки. Если у вас есть кре-

дитка, наверняка вы с ним знакомы.
Для получения кешбэка отпускнику 

нужно будет выбрать тур на специаль-
но созданном Ростуризмом сайте (за-
работает в ближайшее время), а затем 
оплатить онлайн картой «МИР» на 
странице конкретного туроператора.

- Те, у кого нет карточек «МИР», 
смогут оформить их быстро и бес-
платно для оплаты тура, - уверяет За-
рина Догузова.

Точную дату запуска программы 
Ростуризм пока не назвал. Но обе-
щал предупредить за неделю, чтобы 
путешественники успели подобрать 
подходящие туры.

СКОЛЬКО ПОЛУЧИМ?
 ✓ Если тур стоит от 25 до 50 ты-

сяч рублей, на банковскую карту 
вернется 5 тыс. руб.

 ✓ Если тур стоимостью 50 - 75 

тысяч рублей - кешбэк 10 тысяч 
рублей.

 ✓ Для туров дороже 75 тысяч рублей - 
возврат 15 тысяч.

Максимальный размер кешбэка 
на одну банковскую карту 15 тысяч 
рублей. То есть приобретать тур для 
мамы с папой, другой для тети с пле-
мянниками лучше по разным картам.

Напомним, что многие детали еще 
будут уточнены в ближайшее время.

«КП» будет следить за темой и опу-
бликует подробности на сайте kp.ru.

Александр БОЙКО

У граждан будет 
электронная 
карта на стволы 
и патроны, 
а у Росгвардии - 
все данные 
об их обороте.

У владельцев граждан-
ского оружия и сейчас 
есть пластиковые карты - 
разрешения на ношение 
и хранение огнестрела. 
Но к концу года они станут 
электронными. Росгвардия 
готовится получить полно-
ценную IT-платформу, ко-
торая будет отслеживать 
все гражданское оружие, 
которое находится в обо-
роте у жителей страны.

Какая информация бу-
дет зашита в пластиковых 
картах и зачем это нужно? 
Давайте разберемся.

Новая система будет 
учитывать выпуск стволов 
на предприятиях, передачу 

их в оружейные магазины, 
продажу гражданам, ис-
пользование, перепродажу 
и утилизацию. Всю цепоч-
ку. А граждане благодаря 
новой программе смогут 
быстрее получать разре-
шения на покупку оружия 
и лицензии на его хранение 
и ношение через портал 
Госуслуг. А частные охран-
ники - проходить проверки 
при устройстве на работу.

Новую программу учета 
оружия уже тестируют в 
НИИ «Восход». Предпо-
лагается, что заходить в 
систему отслеживания ору-
жия смогут не только со-
трудники Росгвардии, но и 
полиция, и производители, 
а также сами владельцы 
огнестрела.

Мобильные приложения 

этой программы можно бу-
дет установить и на iOS, и 
на Android. А сами лицен-
зии на оружие будут вы-
давать в виде пластиковой 
карты, которая позволит 
стражам порядка считы-
вать с нее всю информа-
цию.

По этой же карте в ору-
жейных магазинах будут 
продавать патроны. Поэто-
му участковый или сотруд-
ник Росгвардии по карте 
владельца оружия сможет 
точно знать, насколько ин-
тенсивно гражданин поль-
зуется своим стволом, 
сколько он хранит патро-
нов. Также можно будет 
дистанционно лишить 
гражданина лицензии на 
ношение оружия или права 
покупать патроны на терри-
тории всей страны.

В Росгвардии отметили, 
что специально следить 
за теми, кто установит по-
добное приложение, ни-
кто не собирается. Зато 
регистрироваться гражда-
нам, которые переезжают 
с оружием из региона в 
регион или меняют место 
жительства, станет намно-
го проще.

Все самые 
интересные 

места 
родной страны, советы 

путешественникам - 
в проекте «Отдых 

в России» на сайте

СПРАВКА «КП»
Сегодня, по данным Росгвардии, в стране 3 873 797 

лиц, получивших разрешение на хранение и ношение 
оружия.

В их пользовании - более 6,6 млн единиц оружия.
Кроме того, в стране 20,5 тысячи частных охранных 

организаций. Из них 6,9 тысячи используют оружие 
(75,4 тысячи стволов). А также 670 тысяч частных 
охранников и 927 частных детективов.

В 2019 году за нарушения изъята 181 тысяча еди-
ниц оружия.

Глава Чечни Рамзан Кадыров с иронией отреагировал на свое внесение в 
черный список США. Политик опубликовал фото в «полной боевой готовности», с 
двумя пулеметами наперевес, и грозно ответил госсекретарю Майку Помпео. 
Госдеп США обвинил политика в «нарушениях прав человека на территории Чечни».

«Помпео, мы принимаем бой! Дальше будет интереснее»,  - написал Кадыров в 
соцсетях, щедро сдобрив публикацию рыдающими от смеха эмодзи.
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Отдохнуть и получить Отдохнуть и получить 
за это деньгиза это деньги

 ■ КОНТРОЛЬ

Стрельба по картам:

В стране вводится новая 
система учета оружия

- Эх, 
Маринка, 

поторопились 
мы! В ноябре надо 

было на море 
ехать...

Почин
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Ярослав КОРОБАТОВ

Но почему тогда 
смертность у нас в разы 
ниже, чем в Италии?

В отличие от многих других 
стран континента, коронави-
рус попал в Россию не из Ки-
тая, а из Европы. К такому вы-
воду пришла команда ученых, 
представляющих Центр наук 
о жизни Сколтеха, Высшую 
школу экономики, НИИ гриппа 
имени Смородинцева и Инсти-
тут проблем передачи информа-
ции. Исследователи провели 
генетический анализ 211 об-
разцов вируса, полученных 
от пациентов на территории 
России, и выяснили, что ви-
русное разнообразие получено 
в результате 67 независимых 
случаев завоза SARS-CoV-2 
в различные города страны в 
конце февраля - начале марта 
2020 года. Подробнее об этом 
«КП» поговорила с ведущим 
автором исследования про-
фессором Сколтеха Георгием 
БАЗЫКИНЫМ. 

МИФ О «ГУМАННОЙ» 
ЗАРАЗЕ

- Георгий Александрович, по-
чему у России оказался не тра-
диционный для Европы марш-
рут передачи вируса? Мы ведь 
сосед Китая...

- Думаю, здесь сыграли не-
сколько факторов. Во-первых, 
у нас был не такой интенсив-
ный пассажиропоток с Ки-
таем, как в других странах 
Европы. Во-вторых, меры по 
закрытию границ с Поднебес-
ной у нас были приняты доста-
точно рано. И в-третьих, воз-
можно, нам просто повезло... 
Но мы здесь не уникальны. 
Например, в Великобританию 
вирус тоже попал позже, чем 
в другие европейские страны, 
и тоже в основном из Италии 
и Испании. 

- Если мы получили вирус из 
Европы, почему он ведет себя 
по-другому? В той же Италии 
смертность около 15 процентов, 
а у нас на порядок меньше...

- Летальность, связанная с 
вирусом, - это дробь, которая 

зависит от числителя и зна-
менателя. В числителе у нас 
количество умерших паци-
ентов, а в знаменателе - чис-
ло заболевших, которое вы 
обнаружили. В Италии вы-
сокая летальность отчасти 
была связана с перегрузкой 
системы здравоохранения. 
Но, возможно, более суще-
ственным фактором было 
то, что людей не так интен-
сивно тестировали - поэто-
му число в знаменателе бы-
ло небольшим. Например, 
в Иране в начале эпидемии 
оценки летальности вообще 
были в районе 30 процен-
тов. Там просто «не замеча-
ли» тех, кто болел в легкой 
форме. Сейчас мы видим, что 
летальность зависит от воз-
растной структуры: там, где 
население возрастное, как в 
Италии, смертность выше. 
Но в среднем она порядка 
1 процента. Мы по количе-
ству инфицированных ока-
зались в первой четверке  
по миру во многом потому, 
что мы очень интенсивно 
тестируем население.

- Говорят, у нас «корона» 
не такая агрессивная, как 
на Западе.

- Вирус много раз ввозили 
в Россию независимо друг от 
друга. И это были генетиче-
ски очень разные его вари-
анты. Поэтому нет никакого 
одного-единственного обще-
го российского вируса . А во-

вторых, мы сейчас не видим 
практически никакого отли-
чия между вирусными вари-
антами в плане летальности 
и тяжести заболевания.

- Есть и такое предположе-
ние: со временем коронавирус 
становится менее агрессивным, 
и потому вторая волна будет не 
такой смертоносной.

- Здесь надо учесть две ве-
щи - теорию и практику. Тео-
ретически мы ожидаем, что 
вирус будет становиться все 
более трансмиссивным - то 
есть будет увеличивать свою 
заразность. Ведь чем вирус 
заразнее, тем интенсивнее 
он распространяется, то есть 
более заразным вариантам 
способствует естественный 
отбор. Но на практике мы по-
ка не видим следов изменения 
генотипов, которые бы как-то 
значительно влияли на спо-
собность вируса передаваться 
или вызывать более тяжелые 
или более легкие последствия.

СЛЕДОВ ЛАБОРАТОРИИ 
НЕ ОБНАРУЖЕНО

- Много спорили об искус-
ственном происхождении виру-
са. Вы такие признаки видите?

- Нет. И никто из ученых 
особенно не видит. Досто-
верно можно утверждать, 
что SARS-CoV-2 родственно 
близок вирусу, который нахо-
дился в естественной среде, - 
речь о вирусе летучих мышей 
RaTG13. Вообще перенос ви-
руса в человеческую популя-
цию происходит регулярно. 
Большая часть инфекцион-
ных заболеваний, которыми 
люди болели и болеют, свя-
заны с тем, что на нулевого 
пациента «перепрыгивал» па-
тоген, который до этого су-
ществовал в другом виде жи-
вотных. Так было с вирусом 
иммунодефицита человека, 
который в ХХ веке был пере-
несен к человеку от шимпан-
зе. Так было с «испанкой», так 
было с несколькими случаями 
гриппа, последний из кото-
рых - свиной грипп 2009 го-
да попал к людям от свиней. 
Искусственного создания ви-
русов в лаборатории не требу-
ется. Вирусы сами прекрасно 
справляются с задачей сделать 
себя опасными для человека.

Картина дня: напасть 
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Даже на открытом воздухе, в парке лучше соблюдать 
социальную дистанцию. Один из способов 

придумали в английском Бристоле. 
Вроде и не сложно, а уровень безопасности повысит.

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Автор 
книги, научный журналист и писатель Владимир Гу-
барев встретился с крупнейшими учеными нашей страны, 
академиками РАН - биологами, иммунологами, генетиками, 
физиологами, хирургами, эндокринологами, аллергологами, 
терапевтами. Способна ли наука победить или нам суждено 
жить от одной пандемии до другой? В чем главные достижения 
российской вирусологии? Как наука меняет жизнь людей и 
могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта книга 
отвечает на самые волнующие вопросы и дает надежду на 
победу разума.

Приобретайте на shop.kp.ruРе
кл

ам
а

Мария БАЧЕНИНА

Премьер-министр Михаил Мишустин объ-
явил, что уже осенью мы получим надежную вак-
цину от коронавируса. То есть от разработки пре-
парата до внедрения пройдет максимум полгода. 
Неудивительно, что по-прежнему звучат вопросы 
скептиков: а как с безопасностью спешно изготов-

ленных средств? Ведь обычно при клинических 
испытаниях смотрят, не наступят ли негативные 
последствия от введения препарата спустя не-
сколько месяцев, а то и лет. 

- Требование безопасности будет соблюдено, за-
явил главный внештатный пульмонолог Минз-
драва по Центральному федеральному окру-
гу Андрей Малявин на Радио «КП» (fm.kp.ru).
Такова позиция Министерства здравоохранения, 
и за этот показатель можно не волноваться, счи-
тает эксперт. Но есть другой нюанс: стопроцентно 
эффективная вакцина в ближайшие месяцы не 
будет сделана. То есть та, которая гаран-
тированно защитит всех от заражения.

И это не недоработка ученых, а следствие 
того, что SARS-CoV-2 - довольно быстро му-

тирующий вирус. Часть антигенов у него постоянно 
изменяется. И с первой попытки сделать вакцину, 
которая перекроет болезни все лазейки, невозмож-
но. Но, с другой стороны, меняется лишь часть анти-
генов, а основа сохраняется - поэтому опасения, что 
прививка не сработает совсем, напрасны. В худшем 
случае вакцина будет просто менее эффективна, 
чем рассчитывали.

- Скорее всего, по-настоящему качественная 
вакцина появится через несколько лет, - прогно-
зирует эксперт.

Как бы то ни было, пульмонолог Андрей Малявин 
считает, что прививаться стоит даже, может быть, 
несовершенной вакциной от коронавируса.

- Она в любом случае будет разработана на доста-
точно высоком уровне, потому что очень много сил 
брошено на создание. А развитие науки позволяет 
сейчас смоделировать многие процессы математиче-
ски, просчитать на компьютере, не прибегая к длитель-
ным экспериментам в реальности.

Стоит ли прививаться спешно сделанной вакциной?
 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе на сайте
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человек за сутки

УМЕРЛИ 
 124   (+2)

человек за сутки

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА
ТВЕРЬ

По состоянию
на 23 июля
2020 года

ВЫЗДОРОВЕЛИ  
 3761  (+12)

человек за сутки

ЗАРАЖЕНЫ  4366 (+28)
НА КАРАНТИНЕ  481 (+14)

Виктория ТУШКОВА

И будет 
спланированоновое 
городское кладбище.

На сайте администрации 
Твери опубликовано поста-
новление «О внесении из-
менений в муниципальную 
программу города Твери 
«Формирование современ-
ной городской среды» на 
2018 - 2024 годы». Документ 
содержит приложения с ин-
формацией о направлениях 
работы по улучшению и раз-
витию городской среды Тве-
ри на протяжении шести лет.

Изучив документы, «КП»-
Тверь» традиционно публи-
кует самое интересное.

БОЛЬШИНСТВО 
ТЕРРИТОРИЙ УЖЕ 
БЛАГОУСТРОЕНО

За шесть лет в целом по 
данной программе должна 
быть благоустроена треть 
всех общественных зон Тве-
ри (33,4% от общей площа-
ди). Больше всего террито-

рий, если верить документу, 
было благоустроено в 2018 
году - 19,8%. До заверше-
ния 2020 года планируется 
довести этот показатель до 
23,4%.

Интересный факт: состави-
тели документа подсчитали, 
что, когда будут закончены 
все работы, на каждого жи-
теля нашего города придётся 
ровно по одному квадратно-
му метру благоустройства. 

Город продолжат освобож-
дать от устаревших ларь-
ков, рекламных и прочих 
нестационарных объектов. 
В этом году в документ за-
ложен демонтаж 97 таких 
конструкций, в следующем 
- 54. В целом за шесть лет, с    
2018-го по 2024 год, уберут 
415 объектов.

ПРАЗДНИЧНОЕ 
ОФОРМЛЕНИЕ

На убранство города к осо-
бым случаям, например к 
Новому году, запланирован 
шестилетний бюджет в раз-
мере 51,8 миллиона рублей.

Новых новогодних елей в 

ближайшие годы в городе по-
явиться не должно. Сейчас 
их семнадцать: четыре в За-
волжье, по пять в Пролетар-
ском и Московском районах 
и три в центре.

ОЗЕЛЕНЕНИЕ
Площади цветников, ко-

торые ежегодно оформляет 
муниципальное предприятие 
«Зеленстрой», из года в год 
почти не меняются: 3700-
3800 кв. м. А вот вертикаль-
ных цветочных конструкций, 
наподобие тех, что стоят у 
стадиона «Химик» и в неко-
торых других местах города, 
в будущем году должно стать 
больше. В 2020-м таковых 70, 

а в 2021-м уже 74. Столько же 
останется до 2024 года.

В документе обозначены 
работы по обрезке здоровых 
деревьев и валке старых: еже-
годно такой обработке долж-
но подвергнуться в среднем 
около трёх тысяч деревьев.

ГОРОДСКАЯ САНИТАРИЯ
Самый «грязный» район 

Твери - Заволжье, что неу-
дивительно: этот район боль-
ше и населённее других.  За 
шесть лет из Заволжья долж-
ны вывезти почти 30 тысяч 
кубометров мусора. Меньше 
всего мусора вывезут из Про-
летарского района - около 
3,3 тысячи кубометров. 

Всего за шесть лет Тверь 
должна избавиться от 54,5 
тысячи кубометров всяких 
отходов и хлама. В этом году 
- от 7,8 тысячи кубометров. 

В документе также сказа-
но, что за шесть лет в Твери 
должны выловить 1766 без-
надзорных животных. 

МЕСТА НА КЛАДБИЩАХ
В этом году в Твери пла-

нируют выделить 4794 места 
под захоронения. В будущем 
- 4878. 

А в 2023 году, если верить 
документу, будут проведены 
инженерные изыскания по 
организации в городе нового 
кладбища.

В 2024 году каждый В 2024 году каждый 
житель города получит житель города получит 
по одному квадратному по одному квадратному 
метру благоустройстваметру благоустройства

Комфортнее и современнее за шесть лет должна стать треть общественных зон Твери.

 ■ ПРИЕХАЛИ!

Виктория ТУШКОВА

«КП»-Тверь» прогулялась 
по местам, где сохранились 
остатки трамвайных путей.

Земля под ногами ощутимо колыхну-
лась: оранжевый экскаватор выронил 
из ковша тяжёлый рельс. За Волгой, 
недалеко от остановки «Речной вокзал», 
строители снимают трамвайные пути.

Участок демонтажа небольшой - от по-
ворота на Горького до подъёма на Новый 
мост. Демонтаж пока закончится в том 
месте, где на подъёме на мост сужает-
ся проезжая часть. Снимать рельсы на 
всём мосту задачу сейчас не ставили, 
сообщили дорожные строители.

- Всё нормально идёт. 28 июля планиру-
ется закрытие этого участка асфальтом 
- той части дороги, где были рельсы. По-
том ещё предстоит фрезеровка дороги 
и полное закрытие её асфальтом, - рас-
сказал «КП»-Тверь» один из дорожников.

Понаблюдав, как суетятся строители, 
а неповоротливый экскаватор вынимает 
из земли заранее распиленные рельсы, 

мы решили проехаться по тем частям 
города, где они ещё остались.

Говорят, с прошлым нужно расставать-
ся легко. Наверное, у нас это получается. 
О том, что некогда по проспекту Чайков-
ского резво бегали «Татры» и «КТМ»-ки, 
уже почти ничего не напоминает. Землю 
у рельсов, заросших травой, облюбовали 
шампиньоны: то тут, то там выглядывают 
из грунта круглые белые шляпки. Люди 
давно протоптали вдоль линии тропинки.

За Волгой, у Владимирской церкви, на 

путях всегда припаркованы одна-две ма-
шины. Рельсов уже почти не видно: они 
утопают в размокшей от дождя грязи и 
ведут в большую кучу грунта, вероятно, 
оставленную строителями, ремонтирую-
щими рядом дорогу.

Там, где грязь заканчивается, трамвай-
ные пути скрывает трава. Если смотреть 
только под ноги, можно вообще забыть, 
что идёшь по городу: нежно прислонился 
к рельсу какой-то яркий гриб с малиновой 
шляпкой, в траве мелькают неприметные 

жёлтые и белые цветочки.
Дальше, в районе вагонного завода, 

бурый металл простаивающих рельсов, 
напротив, начинает подниматься над зем-
лёй. Видны старые деревянные шпалы, 
присыпанные щебнем. Рельсы уходят 
вправо. Там по кольцу когда-то развора-
чивались трамваи. Кольцо совсем древ-
нее, оно было открыто в первой половине 
XX века и использовалось как аварийный 
разворот, с тех пор как трамвайную ли-
нию продлили до Горбатки.

Сейчас на бывшем разворотном коль-
це кипит жизнь: внутри него припарко-
ваны чьи-то авто, рядом ведётся бойкая 
торговля грибами, зеленью и овощами. 
Вокруг очень много мусора. А чуть по-
одаль от торговцев безмятежно дрых-
нут бездомные псы, положив головы 
на рельсы.

Ну а участок земли вдоль рельсов от 
школы № 21 и до расположенного в 300 
метрах супермаркета превращён в про-
езжую дорогу и стихийную парковку, с 
выкатыванием грязи на асфальт Петер-
бургского шоссе и других прилегающих 
улиц.

А между тем в планах регионального 
правительства осуществить в Твери вто-
рой этап транспортной реформы: при-
вести в порядок 52 километра трамвай-
ных путей и с 2023 года запустить пару 
трамвайных маршрутов - № 5 и № 11.

Поживём - увидим.
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На рельсах растут На рельсах растут 
грибы и торгуют грибы и торгуют 
овощами огородникиовощами огородники

Уходят технологии - возвращается природа: в центре города 
остатки трамвайных путей тонут в зелени травы.
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Александр ЖМУЛИН

Всего они преодолели 
по реке 370 км.

Высокая вода в реке и по-
роги, обильные дожди, бере-
га в зелени, ночные стоянки 
в лесу, ночевки в палатках, 
отзывчивость и добродушие 
местных жителей и пробы, 
пробы, пробы воды. Так, по-
жалуй, вкратце можно опи-
сать начавшуюся 13 июля в 
Селижаровском районе науч-
но-исследовательскую экспе-
дицию московских экологов 
по Волге в Тверской области. 
17 июля ученые уже доплыли 
до финальной точки - села 
Городни в Конаковском рай-
оне. А утром этого же дня, 
пересев из надувной резино-
вой лодки в катер, ненадолго 
причалили в Твери на набе-
режной у городского сада.

Там участников исследова-
тельского сплава по матуш-
ке-реке ждали журналисты 
и представители областного 
министерства природных ре-
сурсов и экологии. Это ве-
домство оказывало поддерж-
ку экспедиции. Организована 
же она была некоммерческим 
экологическим фондом «Без 
рек как без рук».

- Невероятно красивые 
места, потрясающая приро-
да, много девственных мест, 
- таковы были общие впе-
чатления от Верхневолжья 
у участников экспедиции, 
которые также жаловались 
на уж слишком большое ко-
личество дождей.

С погодой им действитель-
но не повезло.

- Я уже не в первый раз 
участвую в подобных экспе-
дициях. Когда ты четвертый 
час в лодке и постоянно в 
лицо дождь, то именно тогда 
по-настоящему чувствуешь 
любовь к тому, чем занима-
ешься. Для меня это очень 
интересно, - поделилась с 
«КП»-Тверь» еще свежими 
эмоциями студентка геофака 
МГУ Анастасия Лисина.

Ее спутниками стали ди-
ректор по науке фонда, 
кандидат химических наук 
Максим Платонов, админи-
стративный директор фонда 
Юрий Дубровин, сотрудник 

фонда Андрей Ахадов.
- Уникальность этих ис-

следований в том, что Волга 
впервые изучается на содер-
жание в ней микропластика, 
- рассказал со сцены летней 
эстрады горсада председатель 
фонда Олег Ломаков, он спе-
циально приехал в Тверь, что-
бы встретить экспедицию. - 
Мы хотим составить картину 
того, сколько полимеров со-
держится в этой реке, сколь-
ко микропластика попадает в 
нее, в том числе через комму-
нальные стоки. Известно, что 
у нас есть проблема - в Рос-
сии не существует технологий 
по завершающей, финальной 
очистке сточных вод от пла-
стиковых отходов.

Научный руководитель экс-
педиции Максим Платонов 
отметил, что путешествие 
складывалось сложно:

- Ливни мешали, пороги на 
верхней Волге. Сложно бы-
ло чисто физически, но мы 
справились.

Максим рассказал, что на 
сегодняшний день отобра-
но более 50 проб воды, в том 
числе 12 - на содержание 
микропластика. Их повезут 
в Москву в законсервиро-
ванном виде для детального 
анализа. Результаты, по сло-
вам эколога, станут известны 
примерно через две недели.

- Кроме того, в процессе 
экспедиции мы проводили 
исследования показателей, 
которые нельзя законсерви-
ровать, то есть гидрохими-
ческих данных, - сообщил 
Максим Платонов. - Мы со-
бирали их с помощью спе-
циального зонда. Он, кста-
ти, стоит как весьма хорошая 
машина - около 20 тыс. евро. 
Зонд работал практически в 
непрерывном режиме. Мы 
записываем в память этого 
прибора весь путь по реке, 
потом будем его изучать. Так-
же мы делали отборы проб на 
биогенные элементы азота и 
фосфора. Они не консерви-
руются надолго, поэтому мы 
благодаря профоборудова-
нию, которое у нас есть, изу-
чали их по вечерам на берегу.

Руководитель экспедиции 
отметил, что о конечных ре-

зультатах говорить пока рано, 
но можно констатировать, 
что Волга изменилась по ря-
ду показателей:

- В первую очередь по со-
держанию фосфатов. Мы это-
го не ожидали, но в некоторых 
местах предельно допустимая 
концентрация превышена бо-
лее чем в 10 раз по фосфатам. 
Изменение характера реки 
очень заметно по маршруту 
к Твери - девственно чистой 
реки, в которой нет приме-
сей азота и фосфора, уже не 
стало. Повлияли ли дожди? 
Думаю, наоборот, высокая 
вода только разбавляет эти 

показатели. Волга меняется 
не в лучшую сторону, и могу 
заметить, что очень вовремя 
начата программа оздоровле-
ния реки, которая включает в 
себя модернизацию очистных 
сооружений. Это то, что нуж-
но делать в первую очередь.

Отдельно мы поговорили 
с Максимом о проблеме ми-
кропластика.

- Понимаете, природа рань-
ше никогда не сталкивалась с 
полимером, который не раз-
лагается, - пояснил эколог. 
- Проблема в том, что его от-
ложения в водоемах меняют 
всю их структуру. Мы не в со-

стоянии пока предположить, 
во что это всё выльется. Но мы 
бьем набат. Мы не пытаемся 
запретить пластик, но мы бо-
ремся за то, чтобы совершен-
ствовать методы технологии 
переработки этих полимеров, 
совершенствовать системы 
очистных сооружений. Мы за 
внедрение дополнительных 
технологий очистки, а они, 
поверьте, не такие уж и доро-
гие. В странах запада зачастую 
проблему решают при помо-
щи тех же песчаных фильтров 
на выходе очистных сооруже-
ний. Их наличие позволяет на 
99,5% убрать пластик. У нас в 
России это, насколько я знаю, 
не используется.

По ходу разговора Максим 
несколько раз выражал вос-
хищение природой Верхне-
волжья, но сделал и одно кри-
тическое замечание:

- Меня расстроило то, что 
довольно много застройки по 
берегам, причем в природоох-
ранной зоне, что порой просто 
варварски выглядит. И начина-
ется это уже в Селижаровском 
районе. Это неправильно.

В завершение я всё-таки 
спросил, рискнул ли кто-
нибудь искупаться в Волге, 
несмотря на похолодание и 
непогоду. Как выяснилось, 
герой нашелся. Это сделал 
Андрей Ахадов.

- Да, попробовал всё-таки 
верхнюю Волгу на вкус, - с 
улыбкой сказал он.

Виктория ТУШКОВА

Артур Сычёв поделился 
фотографиями царь-грибов на 
своей страничке в соцсети.

Депутат Тверской гордумы и бывший ру-
ководитель «ПАТП-1» Артур Сычёв вырастил 
у себя в саду гигантских размеров шампиньоны.

Фотографиями царь-грибов Артур Сычёв по-
делился на своей страничке в соцсети. Подпи-
сал фото скромно: «Шампиньоны в саду». Тем 
временем некоторые грибы имеют поистине 
устрашающие размеры: шляпки сантиметров 
20 в диаметре, а то и больше.

«КП»-Тверь» побеседовала с Артуром Сычё-
вым, чтобы узнать, в чём секрет такого урожая. 
Оказалось, шампиньоны сами выбрали, где им вы-
расти - появились в саду совершенно внезапно. Но 
раз уж пришла такая удача, Артур Сычёв решил 
вопрос изучить. И теперь планирует заниматься 
разведением вкусных грибов и дальше.

- Оставил вот гриб на споры. А так едим уже 
месяц. Очень вкусные и душистые, отличаются от 
магазинных. С каждой неделей их всё больше, - 
рассказывает депутат.

Шампиньон, кстати, гриб очень человеку полез-
ный. В его составе больше двадцати аминокислот, 
в том числе аргинин и лизин, которые благотворно 
влияют на интеллектуальные способности, по-
могают сохранить память и ясный ум в пожилом 
возрасте.

Гриб питателен, богат витаминами и при этом 
низкокалориен - ну просто идеальный диетический 
продукт. В нём совсем нет жира, минимум угле-
водов, зато много белка и полезной клетчатки.

Есть исследования, которые говорят, что шам-
пиньоны помогают снизить уровень холестерина, 
а содержащееся в них железо очень полезно при 
выпадении волос.

Чудо, а не гриб, согласитесь? Только помните: 
шампиньоны лучше выращивать самостоятельно, 
как Артур Сычёв, покупать в магазине или собирать 
где-то подальше от цивилизации. Грибы, растущие 
в черте города и у дорог, могут быть опасными 
для здоровья. Они отлично накапливают в себе 
вредные вещества из окружающей среды.

Депутат Тверской 
городской Думы 
вырастил у себя в 
саду шампиньоны-
гиганты

 ■ ЧУДЕСА ПРИРОДЫ

Вкусные свежие шампиньоны                                          
Артур Сычёв готовит семье уже целый месяц.
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Несмотря на частые дожди, у экологов от 
Верхневолжья остались позитивные впечатления. 
На фото: на переднем плане Максим Платонов и 

Анастасия Лисина, на заднем плане - Андрей Ахадов.
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В Управлении МВД объяснили, 
почему снизилось количество 
наркопреступлений.

Жизнь наркомана коротка. Отсчёт 
начинается уже с момента употре-
бления первой дозы. Хладнокровная 
статистика отводит человеку, под-
севшему на «серьёзные» наркотики, 
в среднем не более семи лет. Но часто 
всё заканчивается ещё быстрее - от 
передозировки или наркотического 
психоза.

Поэтому распространители нарко-
тиков - по сути торговцы смертью, с 
которыми необходимо бороться как 
с самой страшной чумой. О том, как 
идёт эта борьба в Твери, журналистам 
рассказал начальник отдела по контро-
лю за оборотом наркотиков Управле-
ния МВД РФ по городу Твери майор 
полиции Дмитрий Белоусов.

ОБСТАНОВКА НАПРЯЖЁННАЯ
В этом году по сравнению с пер-

вым полугодием 2019 года количество 
наркопреступлений снизилось почти 
вдвое - на 48,9%. Но стоит учиты-
вать, что на эту статистику, в част-
ности, повлияли недавние изменения 
в официальной квалификации до-
полнительных эпизодов преступной 
деятельности.

Так, если один и тот же человек не-
однократно сбывал запрещённое зе-
лье бесконтактным способом (через 
тайники-закладки), теперь это квали-
фицируется как одно преступление. 
Раньше же все эпизоды считались как 
отдельные случаи.

Поэтому в самом начале беседы 
Дмитрий Белоусов отметил, что нар-
кообстановка в городе остаётся на-

пряжённой.
- За полгода в Твери зарегистри-

ровано 271 преступление, связанное 
с незаконным оборотом наркотиков 
и психотропных веществ. Два пре-
ступления были совершены с уча-
стием несовершеннолетних, - огла-
сил цифры Дмитрий Белоусов. - К 
уголовной ответственности за пре-
ступления, связанные с незаконным 
оборотом наркотических средств, за 
шесть месяцев привлечены 75 чело-
век, причём 70 из них проходили по 
тяжким и особо тяжким статьям. За 
аналогичный период прошлого года 
таковых было 68.

Из незаконного оборота в этом году 
было изъято 6 килограммов 492 грам-
ма запрещённых веществ.

МОДА НА «СИНТЕТИКУ»
В последние годы есть стойкая тен-

денция к увеличению доли синтети-
ческих наркотиков в наркообороте. 
Количество наркотиков раститель-
ного происхождения в общей массе 
снижается, равно как и оборот са-
мого распространённого «тяжёлого» 
опиоида.

По словам Дмитрия Белоусова, этот 
наркотик в основном сейчас упо-
требляют «возрастные» наркоманы 
со стажем, которых становится всё 
меньше - дожить до старческих седин 
таким не светит. Снижается спрос - 
меньше становится и предложение. 
Наркоманы помоложе предпочитают 
«синтетику».

ПОРТРЕТ НАРКОТОРГОВЦА
Распространением тяжёлых опиои-

дов в подавляющем большинстве слу-
чаев занимаются выходцы из Средней 
Азии. Торговля чаще всего ведётся 
прямо в городе. Для передачи дозы 
покупателю в последнее время такие 
распространители всё чаще исполь-
зуют метод закладок.

Синтетику, которую продают в дар-
кнете (часть интернета, используемая 
для анонимной передачи информа-
ции, в которой по зашифрованным 
каналам торгуют наркотиками и 
другими незаконными товарами и 

услугами), распространяют обычно 
за городом.

- В связи с активностью правоох-
ранительных органов такие «заклад-
чики» перемещаются всё дальше от 
оживлённых мест, - объяснил Дми-
трий Белоусов. - Они делают закладки 
в рощах, часто где-то в Калининском 
районе, за пределами Твери. Данные 
о тайнике передают покупателю по 
геолокации.

Такого наркоторговца визуально 
опознать довольно сложно. Обыч-
но это молодой человек, неплохо и 
неприметно одетый, ведущий себя 
достаточно адекватно и совсем не по-
хожий на какого-то маргинала.

- Если вы видите кого-то, кто су-
етится, ведёт себя странно, что-то 
ищет, выглядит плохо - скорее все-
го, это не закладчик, а его клиент, 
которому срочно необходима доза, 
- говорит Дмитрий Белоусов.

УПОТРЕБЛЯЕШЬ - ОКАЖЕШЬСЯ 
ЗА РЕШЁТКОЙ

Ответственность за незаконный 
оборот наркотиков несёт не только 
наркодилер, но и его клиент. И для 
него наказание может быть разным: 
от административного до уголовно-
го. Очень легко даже попасть за ре-
шётку.

- Раньше, когда наркотики продава-
ли с рук, количество зелья, которое за 
один раз получал наркоман, обычно 
было небольшое. За такое потребите-
лю наркотика грозила «администра-
тивка». Теперь же через тайники-за-
кладки передаются гораздо большие 
объёмы наркотика, уже не на разо-
вую дозу. А потому и наказание для 
наркомана переходит в разряд уго-
ловного права, - объяснил Дмитрий 
Белоусов.- Это первая, либо вторая 
части статьи 228 Уголовного кодекса 
(незаконное приобретение нарко-
тического средства в значительном 
либо крупном размере - Ред.). Часть 
вторая - это тяжкое преступление, 
за которое положено до десяти лет 
лишения свободы. Примеры, когда 
наркоман получал реальный срок, 
уже есть в Твери.

«ЗАКЛАДЧИКИ» - 
РАСХОДНЫЙ МАТЕРИАЛ ДЛЯ 
НАРКОТОРГОВЦА

На дворе лето. Школьники и сту-
денты ищут, как подзаработать. Нар-
кобизнес готов предоставить такую 
возможность: на стенах домов то и 
дело появляются короткие надписи 
с предложением быстрого заработка. 
Иногда такие предложения приходят 
в «вайбере» или личных сообщениях 
в соцсетях.

Люди, которые хотят заработать та-
ким образом лёгкие деньги, должны 
помнить, что за это наступает уго-
ловная ответственность вплоть до 
пожизненного заключения.

- Я вижу, как такие ребята (за-
кладчики - Ред.) потом плачут, ма-
му зовут, но уже поздно, - говорит 
Дмитрий Белоусов. - Уголовная от-
ветственность за такие преступле-
ния наступает с шестнадцати лет. В 
Твери 16-летняя девочка получила 
реальный срок за это. И она такая 
не одна. А с 18 лет они получают по 
десять лет заключения. Закладчики 
для своих нанимателей - всего лишь 
расходный материал.

Такое «трудоустройство» может 
продлиться максимально два-три 
месяца. А потом человек попадает 
за решётку, навсегда изломав жизнь 
себе и близким.

ЗНАЕТЕ, ГДЕ ТОРГУЮТ 
НАРКОТИКАМИ? 

Подозреваете, что рядом с вашим 
домом делают закладки или органи-
зован наркопритон? Вам в «личку» 
приходят предложения купить запре-
щённое вещество или заработать, де-
лая тайники? Сообщайте в дежурную 
часть. Телефоны Управления МВД 
по городу Твери: (4822) 42-23-10 или 
02, 112.

Если, по вашему мнению, дело 
очень серьёзное и безотлагательное, 
дозвонившись до «дежурки», вкрат-
це сообщите о проблеме и попроси-
те переключить ваш звонок на про-
фильный отдел - отдел по контролю 
за оборотом наркотиков. Возможно, 
дежурный пойдёт вам навстречу.

«Плачут, маму зовут, но уже поздно»: 

Полицейские рассказали о борьбе 
с наркоторговлей в городе
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Виктория ТУШКОВА

Старого железного 
коня у женщины увели 
нехорошие люди.

«Это я почему раньше вредный был? 
Потому что велосипеда у меня не было. 
А теперь я сразу добреть начну», - го-
ворил почтальон Печкин. А вот Лидия 
Константиновна, почтальон, развоз-
ящий письма жителям деревень Михай-
ловского сельского поселения, злой 
никогда не была - жители её любили.

И тем не менее кто-то женщину оби-
дел: украл велосипед, на котором она 
ездила из Васильевского Моха в Ми-

хайловское, нагруженная письмами 
и газетами, а это семь километров 
по прямой.

Но эта история не о плохих людях, 
а наоборот, о хороших и отзывчивых. 
Узнав о беде, которая постигла лю-
бимого почтальона, местные решили 
помочь. Объявили сбор средств в соц-
сети - кто сколько может, по сто, по 
пятьдесят рублей.

За два дня на велосипед для почта-
льона удалось собрать больше семи 
тысяч рублей. Участвовали жители 
деревень Михайловского сельского 
поселения, скидывались из Васильев-
ского Моха (откуда и увели старый 
велосипед) и даже из Твери.

18 июля у почтового отделения но-
венький бирюзового цвета велосипед 
торжественно вручили хозяйке.

- Лидия Константиновна приняла по-
дарок с радостью и сильным волнени-
ем. Если честно, мы тут все немного 
счастливые от этого события. Спасибо 
вам, люди! - поделились эмоциями в 
соцсети жители Михайловского.

Кстати, кроме велосипеда на со-
бранные деньги для Лидии Констан-
тиновны купили ещё и всякие «полез-
ности»: насос, фонарик, корзинку, 
оранжевый светоотражающий жилет. 
И трос с замком, чтобы никакой зло-
дей, до чужого добра охочий, больше 
на велосипед не покусился.

Жители деревни подарили любимому почтальону Жители деревни подарили любимому почтальону 
новый велосипед взамен украденногоновый велосипед взамен украденного
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Лидию Константиновну подарок 
очень растрогал и обрадовал.
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Сергей ВОЛЧКОВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Если бы хотя бы один 
из этих масштабных 
проектов воплотился 
в жизнь, мы бы сейчас 
жили в совершенно 
другом мире.

«ГОРОД-МАГИСТРАЛЬ»
В 1920-е годы СССР развер-

нул масштабную программу 
освоения Крайнего Севера. 
Строились арктические пор-
ты, заселялись безлюдные 
острова, открывались место-
рождения нефти и 
газа. Однако поко-
рять Арктику меша-
ли суровые климати-
ческие условия.

- Тогда-то и на-
чали возникать раз-
нообразные проек-
ты, авторы которых 
предлагали решить 
проблему радикаль-
но: взять и изменить 
климат Арктики, - 
рассказывает кан-
дидат исторических 
наук Михаил Сави-
нов. - О долгосроч-
ных последствиях 
таких изменений 
люди, как правило, 
не задумывались.

Например, в 1946 
году на волне ми-
рового интереса к 
атомной энергетике 
всерьез предлагали 
пройтись по Север-
ному Ледовитому 
океану ядерными 
бомбами и расчис-
тить таким образом 
во льду канал, по 
которому могли бы 
беспрепятственно 
идти корабли.

- Но это все-таки скорее ис-
ключение из правил, - конста-
тирует эксперт. - Все-таки в 
основном проекты по измене-
нию арктического климата не 
предполагали таких серьезных 
разрушений. Хотя в масштаб-
ности им не откажешь.

Так, умы советских ученых 
долго не отпускала идея пере-
городить плотиной Берингов 
пролив, чтобы прекратить 

сброс теплых вод из 
Тихого океана в Ар-
ктику и тем самым 
обогреть восточное 
побережье Чукот-
ки. Для понимания 
масштабов задумки: 
ширина Берингова 
пролива - 86 км!

- В 1950-х годах 
инженер по фами-
лии Борисов пред-
ложил заставить 
работать на обо-
грев Арктики Голь-
фстрим, - продол-
жает историк. - В 
ту пору считалось, 
что на пути к Северу 
это теплое течение 
ослабевает и оттес-
няется ко дну более 
сильными холод-
ными течениями. 
Чтобы заставить 
Гольфстрим отда-
вать тепло Арктике, 
Борисов предложил 
перекачивать воду 
из Чукотского мо-
ря в Тихий океан. 
Тогда течения бы 
сместились, а Голь-

фстрим ушел бы восточнее. 
Борисов предлагал использо-
вать гигантские насосы, ко-
торые перекачивали бы воду 
через плотину. Работать эти 
насосы должны были на атом-
ной энергии.

Ну а на самой плотине 
мог бы вырасти уникальный 
«трансконтинентальный го-
род-магистраль». Советский 
архитектор Казимир Луческой 
видел его как уютное место с 

«невысокими домами, распо-
ложенными ступенчато, ам-
фитеатром, так что отовсюду 
виден все тот же прекрасный 
морской пейзаж», с движущи-
мися тротуарами наподобие 
эскалаторов в метро, кофей-
нями, выставочными залами 
и электромобилями.

«ВОЖЖИ» АМУРА
Долгое время считалось, что 

на Дальнем Востоке можно 
устроить чуть ли не курорт-
ную зону, если изменить русло 
Амура.

- В 1940-е годы доктор гео-
графических наук Павел Ива-
нович Колосков выяснил, что в 
древние времена существова-
ло мощное теплое течение, ко-
торое шло из Японского (Вос-
точного) моря через Татарский 
пролив, соединялось с таким 
же теплым течением Куросио 
и выходило в Северный Ле-
довитый океан, - рассказы-
вает исследователь Арктики, 
заместитель директора Аркти-
ческого музейно-выставочного 
центра Павел Филин. - Но в 
какой-то период из-за того, 
что Амур изменил свое русло, 
Татарский пролив стал уже. И 
это теплое течение исчезло.

Колосков предложил его 
возродить. Для этого тре-
бовалось вернуть Амуру его 
старое русло. Как? Прорыть 
два гигантских канала - один 
севернее, в районе Шантар-
ских островов, другой - не-
подалеку от Владивостока. 
Амур таким образом как бы 
разделялся сразу на три русла, 
а его стоками можно было бы 

управлять, словно вожжами. 
Эффект ожидался потрясаю-
щий: спустя какое-то время 
Татарский пролив промывал-
ся сам собой, а древнее теплое 
течение возрождалось, соеди-
нялось с Куросио и устрем-
лялось в Северный Ледови-
тый океан, попутно обогревая 
Дальний Восток.

- Об этом проекте мало что 
известно, - констатирует Фи-
лин. - Нам удалось найти сви-
детельства, что его одобрил 
лично Иван Папанин, быв-
ший в то время начальником 
Главсевморпути, специальная 
правительственная комиссия 
постановила создать для его 
обсуждения рабочую группу 
из маститых академиков и 
докторов наук. И... на этом 
все. Что было дальше, неиз-
вестно. Возможно, что, учи-
тывая стратегическую значи-
мость идеи, ее засекретили.

ЛЬДИНЫ ПОД ПАРУСАМИ
Пытались в СССР бороться 

и с арктическими льдами - в ту 
пору бытовало мнение, что это 
именно они не дают Северно-
му Ледовитому океану про-
греваться. Дальше всех здесь 
зашел некий Евгений Пасторс, 
энтузиаст из Латвии. Он пред-
ложил отправить в Арктику 
25 кораблей «подходящей 

мощности» и просто-напро-
сто вытолкать весь лед в Ат-
лантический и Тихий океаны, 
где он растает сам собой. Для 
ускорения процесса Пасторс 
придумал крепить на льди-
нах паруса - большие куски 
брезента, которые помогали 
бы глыбам двигаться на юг за 
счет попутного ветра. Свои 
расчеты Пасторс направил в 
Госплан, но там его выкладки 
всерьез не восприняли.

Впрочем, были у советских 
ученых и более реализуемые 
ледовые проекты.

- Видный советский 
ученый-климатолог Миха-
ил Иванович Будыко в 1960-х 
предложил уничтожить ар-
ктический лед при помощи 
сажи, - продолжает Павел 
Филин. - Она должна была 
усилить его поглощающие 
свойства, а значит, он стал бы 
быстрее таять под действием 
солнечного тепла и радиации.

Помимо сажи, Будыко пред-
лагал использовать особые во-
доросли, способные жить на 
льду, а над северными моря-
ми растягивать специальную 
пленку, чтобы вода не охлаж-
далась в процессе испарения. 
Этот проект тоже реализован 
не был. Однако ученый внес 
огромный вклад в развитие 
мировой климатологии.

Павел 
Колосков 

планировал 
вернуть Амур 

в историческое 
русло.

Михаил 
Будыко мечтал 

освободить 
Арктику 
ото льда.
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Советские ученые хотели Советские ученые хотели 
разморозить Арктику разморозить Арктику 
ядерными бомбами ядерными бомбами 
и перекрыть и перекрыть 
Берингов проливБерингов пролив

Страницы истории

 ■ МНЕНИЕ

Последствия могли быть 
катастрофическими

Андрей КИСИЛЕВ, ведущий специалист главной геофизи-
ческой обсерватории имени Воейкова, кандидат физико-
математических наук:

- К таким глобальным процессам, как уничтожение ледников или 
обуздание океанских течений, нужно подходить очень осторожно, 
ведь последствия могут быть катастрофическими для всей планеты. 
Так, к примеру, тот же Михаил Будыко рассматривал ситуацию, при 
которой в Арктике вообще не останется льда, и рассчитал, что тогда 
температура на Северном полюсе поднимется на 40 градусов! Многие 
прибрежные территории просто бы затопило!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Несмотря на то, что масштабные проекты по изменению климата так 
и не были реализованы, СССР достиг в Арктике колоссальных успехов.
● 1937 год - построена первая в мире арктическая дрейфующая 

полярная станция. 
● 1939 год - начало добычи нефти на первом нефтяном месторож-

дении на русском севере - Чибьюское. 
● 1930 - 1940-е годы - строительство портов Диксон, Игарка, Пе-

век, основание городов Воркута, Нарьян-Мар, Норильск. 
● 1977 год - экспедиция ледокола «Арктика», ставшего первым в 

мире надводным судном, достигшим Северного полюса. 
● 1980-е годы - открытие и разведка нефтегазовых месторождений 

на арктическом шельфе.Так могла бы выглядеть плотина с поездами через Берингов пролив. 
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

История тянулась без ма-
лого четыре года: вместе с 
организаторами порносту-
дии были арестованы четы-
ре мамы и бабушка малолет-
них актрис, и здесь возник 
затык. Потерпевшие дети и 
их оставшиеся на свободе 
отцы стали отказываться от 
показаний и жаловаться в 
центральные СМИ на «бес-
предел»: «Мама не виновата!»

В целях давления на суд 
32 тома уголовного дела при-
слали и вашему въедливому 
корреспонденту...

История оказалась в стиле 
хард, но не только в смысле 
порно. Она - о детском тще-
славном желании быть топ-
моделью. О глупости роди-
телей, не видевших вреда в 
фото без трусов. Ну и конеч-
но, о наживе...

«МОИ МОДЕЛЬКИ»
Все началось летом 2016-го. 

В отдел «К» УМВД России 
по Архангельской области, 
который занимается ком-
пьютерными преступлени-
ями, стукнули, что в темном 
слое интернета выложены на 
продажу голые фото местных 
сестричек Сандры и Алины 
Мартиновых (данные измене-
ны, псевдонимы на педофиль-
ских сайтах Agatha и Polly). 
Девочкам тогда было 9 и 
11 лет, чудовищные фото-
сессии с вибраторами начи-
нались где-то с 4 - 5 лет, зна-
чит... Порнографию, скорее 
всего, снимает их мамаша, 
банковский кассир.

Опера зашли на странич-
ку кассирши ВКонтакте и 
обомлели: эти самые фотки, 
только в прозрачных одеждах 
и белье, были выложены в от-
крытом доступе. У педофилов 
так принято: сессии начина-
ются в одежде, постепенно 
модель устраивает стриптиз... 
ну и в конце понятно что. У 
мамаши красовались началь-
ные снимки сессий, оконча-
ние которых можно купить 
только за деньги. Папка гордо 
называлась «Мои модельки».

Опера прошвырнулись по 
страничке и увидели на се-
мейных фото еще одну мало-
летнюю актрису, ник Katrin, 
установили личность: Ка-
тя Н., дочь сводной сестры 
кассирши.

Изучили фото с одинако-
вым интерьером, сосчитали 
архангельских школьников 
(их оказалось 11: 10 девочек 
и один мальчик), пробили 
по специальной программе 
случайно попавшие в кадр 
виды из окон и определили 
адреса съемок в Архангельске 
вплоть до квартиры.

Квартир оказалось три. И 
во всех в разное время жила 
супружеская пара «фотогра-
фов».

ОХРАННИЦА 
И «ОФИЦЕР КГБ»

Она: Ольга Гусарова, 64 го-
да, бывший тюремный над-

зиратель, старший 
прапорщик. Работала 
уборщицей, лифтером.

Он: Вадим Двораковский, 
51 год, бомж. В 90-х подви-
зался звукорежиссером в ДК, 
потом его родители продали 
квартиру в Москве и пере-
ехали в деревню под Нижним 
Новгородом (так часто по-
ступали тогда алкоголики), в 
2005-м дом сгорел, родители 
погибли, Вадим оказался без 
документов у знакомой в Ар-
хангельской области. Ни на 
компенсацию за утерянное 
жилье, ни на восстановление 
паспорта не подавал, а вса-
дил этой знакомой нож в руку 
и попал в психиатрическую 
больницу с делирием (помра-
чение сознания. - Ред.).

Встретились два одиноче-
ства на кладбище: он прибил-
ся к храму ночным сторожем, 
она продавала в киоске венки 
с цветами. Он звал ее «жабой» 
и «жабкой».

Рассказывает сын Гусаро-
вой Олег:

- Двораковский сразу по-
казался мне подозрительным. 
Он говорил, что раньше рабо-
тал в КГБ, а теперь вычисляет 
педофилов, и потому моя мать 
должна взять на себя кредит 
для покупки фотоаппарата, 
он будет водить к нам домой 
девочек, выкладывать в сеть 
их фото в белье и так разо-
блачать извращенцев (тренд 
того времени, вспомним Те-
сака-Марцинкевича. - Ред.). 
Меня это возмутило, мать по-
началу тоже, но потом Вадим 
психологически обработал ее, 
она стала оправдывать его и 
оборудовала дома фотосту-
дию. Был скандал, я напи-

сал заявление, что мою мать 
вовлекают в занятие детской 
порнографией. Приходил 
участковый, в ту же неделю 
Двораковский и мать съехали 
с квартиры и несколько лет 
не отвечали на мои звонки. 
Когда в 2011 году мать взяла 
трубку, они с Вадимом жили 
на съемной квартире. Я зашел 

в одну их комнату и увидел 
осветительные приборы. Все 
понял и смирился с тем, что 
мою мать посадят...

Как хотите, а брать креди-
ты, чтобы удовлетворять сек-
суальное влечение любимого 
к девочкам-нимфеткам и са-
мой участвовать в глумлении 
над детьми, - трагический сю-
жет...

Зачем-то еще Гусарова рас-
сказывала всем, что Двора-
ковский несостоятелен как 
мужчина: «Был ранен в ходе 
спецоперации в Чечне», и их 
связь чисто духовная... Ба-
бы - дуры.

Как высказался другой сын 
Гусаровой: «По своему харак-
теру мать хотела быть обма-
нута мужчиной».

«ОЛЯ, НЕ ЗАБЫВАЙ, 
ТЫ МАНЬЯК»

В кадре прихожая, входит 
девочка лет 12 в школьной 
форме. Следующий кадр: 
она лежит на полу связан-
ная, с кляпом во рту. Человек, 
скрытый черным балахоном, 
достает фаллоимитатор...

Склейка.
Девочка привязана к рас-

пятию, на глазах - маска, на 
сосках прищепки, человек 
в балахоне наносит ей уда-
ры плеткой по телу и оха-
ет голосом Гусаровой: «Ох, 
Ксюшенька, извини...» Го-
лос Двораковского за ка-
дром: «Оля, не забывай, ты - 
маньяк-педофил...»

Человек в балахоне достает 
велосипедный насос...

Это только один съемоч-
ный день из материалов, вы-
данных Двораковским след-
ствию.

ВОЛШЕБНОЕ СЛОВО 
«ПОРТФОЛИО»

Свою жизнь Жаба и Вер-
нер (такой ник Двораковский 
взял в соцсети) организова-
ли так. Рассказывает бабушка 
той самой Ксении, сослужи-
вица Гусаровой по СИЗО:

- В 2009 году Ольга при-
шла ко мне в гости, мы пили 
чай, и она рассказала, что ее 
мужчина организовал дома 
фотостудию, он может сде-
лать Ксении портфолио.

Портфолио - волшебное 
слово, намертво отшибает 
мозги у родителей девочек. 
Означает серию фотографий 
для возможной работы моде-
лью, и вообще-то эта услу-
га стоит денег, но - о чудо! - 
Ольга и Вадим говорили, что 
только начинают работать и 
готовы снять все совершен-
но бесплатно. А еще накор-
мить родителей и детей (ма-
мы обычно ждали на кухне, а 
Гусарова очень вкусно гото-
вила), развлечь их - Двора-
ковский рассказывал, что он 
экстрасенс, и водил руками 
над головой ребенка... Клас-
сическое свойство 
мошенников - уметь 
нравиться.

И, конечно, очень 

нравилось родителям, ког-
да им начинали платить по 
1 - 3 тысячи рублей за сет 
(сессию фотографий якобы 
для рекламы). Курс доллара 
тогда был 30, 100 баксов для 
Архангельска нехилая сум-
ма, а жертв Гусарова набира-
ла среди детей гардеробщиц, 
кассирш, сторожей...

- У меня все родители были 
в курсе, - говорила на след-
ствии Гусарова. - Это было 
мое условие. Дети, которые 
у нас снимались, приводили 
одноклассников на пробы, и 
я всех разворачивала: говори-
ла, мне нужен телефон мамы.

Родители тоже передавали 
адрес студии из уст в уста. 
Так и получилось, что сняты 
целые семьи - двоюродные 
сестры... Матери еще и руга-
лись между собой, чья дочь 
зарабатывает больше.

- В 2009 году я открыл сайт 
в интернете и назвал его 
paradise-birds, что означает 
«райские птицы», - вчистую 
сознавался Двораковский в 
Следственном комитете. - В 
то время еще можно было 
свободно регистрироваться 
на форумах, где общались 
любители детского порно, я 
сделал рекламу сайта, указал 
почтовый ящик, и мне ста-
ли писать клиенты. Работал 
только с иностранцами. Раз-
местил образцы фотографий, 
а после оплаты отправлял 
обнаженные фото и видео 
на файлообменные серве-
ры, адрес архива посылал по 
электронке. Вскоре у меня 
появились шесть постоянных 
клиентов: японец Такахаси 
Катцуя, немец Бернд (IP-
адреса всех педофилов были 
отправлены в Интерпол, их 
многие десятки, в списке Ни-
дерланды, США, Австралия, 
Франция, Великобритания 
и другие страны, некоторые 
преступники уже отбывают 
наказание. - Ред.). Средний 
заказ был 300 - 400 долларов 
США, сет со связыванием - 
600. Одна съемка - 250 фото-
графий. Часто клиенты сами 
присылали сценарии...

Двораковский выдал 10 ты-
сяч фотографий, заархивиро-
ванных на диске-накопителе, 
переписку и рабочие матери-
алы. И вот они самые страш-
ные.

«Я УМЕЮ»
- Мне щекотно, хи-хи.
Девочка Ксюша, модель 

Кейси, снимается, Гусарова 
и Двораковский командуют:

- Пальцами быстро-быстро-
быстро...

Следствие ведет
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Сотрудница ФСБ Юлия 
Краснова уверяла, 

что не знала, как именно 
снимают ее дочь.

Все расследования 
Ульяны Скойбеды - 
на сайте

                                                      Дети, которых снимали         голыми с разрешения родителей, Дети, которых снимали    
          четыре года защищали         своих мам от тюрьмы          четыре года защищали    
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Одно из самых Одно из самых 
невинных фото Кати невинных фото Кати 

(модель Katrin). (модель Katrin). 
Более откровенные Более откровенные 

снимки извращенцам снимки извращенцам 
предлагали за плату.предлагали за плату.
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- Блин, не могу уже. Бэ-э, 
довольны, да? (Звук, похожий 
на детский плач.)

- Надо, надо! Голову за-
кидывай, губы кусай. Дыши 
тяжело...

Невозможно читать эти ди-
алоги не понимающей себя 
неопытности и планомерно-
го развращения. На психиа-
трической экспертизе Дво-
раковский говорил, что не 
испытывает к детям никакого 
влечения: «Это просто способ 
заработка», но по факту пара 
планомерно ломала табу де-
тей. Табу на публичное об-
нажение, табу на лесбийский 
секс, на половые акты перед 
камерой, причем даже между 
родственниками.

А мамочки льстиво спра-
шивали Двораковского, как 
ему удается делать так, что 
дети раздеваются. Тот улы-
бался: «Я умею».

Ледяной ужас - смотреть 
расшифровки видеофайлов: 
«Видеофайл MOV011. 
Кейси лежит на 
кровати в ком-
нате и плачет. 
Голос за ка-
дром: «Да, 
Ксюша, пе-
редохни». В 
кадре появ-
ляется Дво-
раковский, 
который гла-
дит девочку по 
голове», - а в сле-
дующем томе чи-
тать восторженные 
письма клиентов: 
«Наши поцелуи 
Кейси! Она всегда 
радостна и, кажется, хорошо 
проводит время!»

Неудивительно, что в 19 лет 
та самая Кейси попала в 
психбольницу - боялась от-
ходить от дома, резала руки 
канцелярским ножом. О том, 
что она снималась в порно, 
знала вся школа, и именно 
об этом девушка первым де-
лом рассказала психиатрам. В 
студию она послушно ходила 
до 14 лет, а потом порвала с 
семьей - в школе не появля-
лась месяцами, воровала в 
магазинах...

Когда возбудили педофиль-
ское уголовное дело, Ксения 
орала на мать: «Вы все знали! 
Следователь мне сказал, что 
все родители все знали!»

ЦИРКОВОЙ ПРОЦЕСС
Процесс шел в гарнизон-

ном военном суде, потому 
что - сюрприз! - мама Ксе-
нии С. Юлия Краснова ока-
залась действующим сотруд-
ником ФСБ. Дочь в порно 
женщина отдала, когда слу-
жила в военной контрразвед-
ке, шифровала телеграммы, 

а потом пошла на повыше-
ние, была старшим прапор-
щиком... Конечно, органы 
госбезопасности тут же из-
бавились от скомпрометиро-
ванной секретарши, но «эти 
самые» материалы все равно 
изучал ведомственный суд.

Казалось бы, какая на-
глость со стороны людей, за 
руку приведших своих детей 

педофилам и сидевших 
во время сеансов в 

соседней комнате, 
заявлять, что ни-
чего не знали! 
Но почти все 
мамаши так 
и поступили. 
Причем при 
полной под-
держке детей: 

махровый сток-
гольмский син-

дром...
И это был цирк. 

Родительницы 
наперебой совали 
судье дневники 
детей с пятерками 

и грамоты за участие в кон-
курсах, кружках и секциях.

Марина Юшкова, сестра-
хозяйка городской больни-
цы, мать потерпевшей Аль-
бины (модель Николь):

- Моя Альбина любила смо-
треть по телевизору шоу «Топ-
модель по-американски» и 
очень хотела попробовать 
себя в модельном бизнесе. Я 
присутствовала на всех сесси-
ях, так как боялась, что мой 
ребенок запнется за освети-
тельный прибор, я тряслась 
над ней. Но во время фото-
графирования я переписы-
вала на кухне у Гусаровой ре-
цепты: «тибетский способ от 
угрей», «крапива при климак-
се», - передает судье тетрадь 
с рецептами.

Альбина, потерпевшая:
- Голос ласковый и нежный 

вьется птицей надо мной! Так 
легко и безмятежно рядом с 
мамочкой родной. На коле-
ни к маме сяду и уютно об-
нимусь, слаще счастья мне 
не надо, ничего я не боюсь! 
Эти стихи я написала маме 
в камеру! Если бы моя мама 

знала, что со мной делают Гу-
сарова и Двораковский, она 
бы заявила в полицию! Моя 
мама воспитала меня достой-
ным человеком...

Конвой хрюкает.
Председательствующий:
- Подсудимая Юшкова, вы 

находились в квартире с по-
терпевшей и не знали, что ее 
снимают голой?

Подсудимые Гусарова и 
Двораковский:

- Ваша честь, съемки шли 
по 13 часов, в однокомнатной 
квартире этого нельзя было 
не увидеть: модели уставали, 
каждые 15 минут выходили 
пить воду и сок, голые или в 
сценических костюмах - чул-
ках с подвязками...

Юшкова:
- Они говорили, это для 

журналов.
На экране демонстрируется 

ролик, в котором подсуди-
мая Юшкова командует своей 
маленькой дочери: «Трусики 
сними».

СДВИГ МОРАЛИ
Никто из подсудимых, по 

сути, не раскаялся.
Наталья Нивина, младшая 

медсестра роддома (мать мо-
дели Катрин):

- Я лично не делала ни фо-
то, ни видео, я только убедила 
дочь раздеваться, потому что 
мы нуждаемся в деньгах. Я 

мать-одиночка...
Ольга Гусарова:
- Вадим П. (родственник 

Юшковых, ник Miguel. - Ред.) 
сам к нам приходил, иногда 
без приглашения. На него 
спроса не было, снимется и 
не продается, но семья небо-
гатенькая, мы платили из сво-
их. Придет: «Можно я сфо-
тографируюсь?», - и сидит, 
на компьютере у нас играет...

Двораковский:
- Когда я начинал этим 

заниматься, законы были 
другие. Закон изменился, и 
общественное мнение тоже.

Закон действительно изме-
нился: еще в начале 2000-х 
фотографу-порнографу дали 
бы штраф, а вот насчет мора-
ли я бы поспорила.

Люди совершенно дезори-
ентированы. Мама-Юшкова 
на вопрос, почему она не 
пресекла фотографирова-
ние в голом виде, ответи-
ла, что в «Топ-модели по-
американски» часто были 
съемки ню и она не поняла, 
почему нельзя здесь.

Кассирша Мартинова, мать 
моделей Полли и Агаты, вы-
ложила фото дочек в игри-
вых позах и белье на всеоб-
щее обозрение, потому что 
«ачотакова?».

И никто из родителей не 
видел «ничего такого» в сек-
суальных снимках в колгот-

ках в сеточку, которые после 
сессий отдавал им на память 
Двораковский. Люди храни-
ли их в домашних альбомах, 
вешали на стенку...

Для сотрудницы ФСБ 
Красновой это отсутствие 
вкуса оказалось роковым: ей 
почти удалось убедить суд, 
что она присутствовала лишь 
на нескольких первых сесси-
ях, отдала дочь в фотостудию 
и убежала заниматься строе-
вой подготовкой. Мол, до-
верилась маньякам, а дочь-
подросток врала ей...

Судья посмотрел на фото, 
сделанные при Красновой, и 
квалифицировал их как съем-
ку - приготовление к порно-
графии.

Бывший тюремный 
надзиратель Ольга 
Гусарова и бывший 

звукорежиссер 
Вадим Двораковский 

зарабатывали 
на порноснимках детей.

Скойбеда

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Что знали 
взрослые?

Всем родителям говорили, что 
есть сайты, на которых фото де-
тей покупают иностранцы. Чем 
снимки откровеннее, тем лучше 
они продаются: «В России это 
все равно никто не увидит».

Какие-то мамы разрешали 
съемку в белье и с «красивым 
обнажением, как в журналах», 
какие-то позволяли «все, кроме 
проникновения». Но в комнате, 
где проходили съемки, матери не 
присутствовали, самых жестких 
фотографий им не показывали, 
детей просили помалкивать. То 
есть родителей держали в полу-
ведении (из-за чего в суде было 
много сюрпризов). Кто-то узна-
вал о голых съемках по факту: 
бабушка двух моделей зашла в 
комнату, когда те плескались пе-
ред камерой в надувном бассей-
не, и подступила к Гусаровой: 
«Почему моих внучек снимают 
без трусов?» Та жестко ответи-
ла: «Ты получаешь деньги не за 
красивые глаза детей». Бабка 
заткнулась... Деньги  - главный 
признак, по которому родите-
лей посадили. Те, чьи дочери 
снимались втайне, прошли сви-
детелями.

Все запиравшиеся в суде родительницы в итоге 
схлопотали по 13 лет, даже организаторам студии 
дали меньше - 8,5 и 9,5 - за помощь следствию. 
Единственная мама, признавшая свою вину, села 
на пять лет.

Следствие искало счета архангельских пор-
нографов: по самым скромным подсчетам, с 
2008 по 2015 год они получили от иностранцев 
2 млн 917 тыс. рублей. Но богатства не оказа-
лось. Гусарова объяснила: они жили на съемной 
квартире, часть выручки отдавали моделям и их 
родителям, пенсию не получали, ее забирали 
банки за кредиты, в месяц выходило всего 30 ты-
сяч рублей. Получается, весь доход преступники 
просто проели: Двораковский завел аквариумы 
с морскими рыбками...

Из всех добро нажила только бабушка моделей 
Полли и Агаты (это она возила девочек на съемки, 
а не мать): на гонорары от торговли внучками ку-
пила домик на Азовском море. Каждый раз перед 
началом фотосессий девочкам говорили, что они 
зарабатывают на ремонт.

Выходит, что остались только этот домик, куча 
омерзительного реквизита... и снимки.

Я зашла в Тор и, несмотря на то что Двораков-
ский удалил свой paradise-birds, немедленно нашла 
всех моделей. Рукописи не горят, как и изображе-
ния. Они навсегда принадлежат педолобби.

Этот след будет тянуться за девочками всю жизнь.
А три матери, продававшие своих детей педофи-

лам, получили рак по гинекологии и так отправились 
на зону. Совпало, наверное.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Рукописи не горят, снимки не исчезают

                           Дети, которых снимали         голыми с разрешения родителей,   голыми с разрешения родителей, 
          четыре года защищали         своих мам от тюрьмы  своих мам от тюрьмы

Марина Юшкова 
лично привозила 
дочь на съемки 
и командовала: 

«Трусики сними».
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Николай АНДРЕЕВ

40 лет назад не стало 
знаменитого актера и барда.

Писатель Николай Андреев, рабо-
тавший в «КП», написал, пожалуй, 
лучшую биографию Высоцкого. Пред-
лагаем вам отрывок из этой книги.

ОТКАЗЫВАЛСЯ 
ОТ РОЛИ ГЛЕБА ЖЕГЛОВА

Последний год жизни Высоцкого 
начался мрачно.

«Встречали Новый год на даче 
маленькой компанией, а потом до-
говорились, что придем на дачу к 
Володарскому, - вспоминает Васи-
лий Аксенов. - Там был и Володя. 
Собралось много народу. Володя 
был чем-то взволнован. Был совер-
шенно трезв, вообще не пил. Все 
вокруг сидели жутко мрачные. Мы-
то пришли веселые и вдруг увидели 
человек тридцать, мрачно сидящих 
перед телевизором. Помню, Володя 
сказал: «Я их видеть всех не могу».

Станислав Говорухин долго угова-
ривал Высоцкого сниматься в сериа-
ле «Место встречи изменить нельзя». 
Уговорил.

Первый день съемок совпал с днем 
рождения Марины Влади. Оба собы-
тия отмечали в Одессе, на даче. 
И - сюрприз! ...Марина уводит 
его в другую комнату и со слеза-
ми умоляет: «Отпусти Володю, 
снимай другого артиста». И Вы-
соцкий: «Пойми, мне так мало 
осталось, я не могу тратить год 
жизни на эту роль!»

Разумеется, Говорухин не от-
пустил - столько сил и време-
ни затратить, чтобы утвердить 
в инстанциях на эту роль... И 
это счастье для всех, что не от-
пустил.

Говорухин однажды рассказал 
про случай перед съемками на 
встрече со зрителями - из зала 
пришла записка: «А стоит ли год 
жизни Высоцкого этой роли?» 
«Вопрос коварный, - вспомина-
ет режиссер. - Если бы год, кото-
рый заняли съемки, он потратил на 
сочинение стихов, тогда ответ был 
бы однозначным: не стоит! ...Но у 
Володи были другие планы, я знал 
их, и мы построили для него щадя-
щий режим съемок, чтобы он мог 
осуществить все задуманное: побы-
вать на Таити, совершить гастроль-
ное турне по городам Америки».

«ВИДИТ БОГ, Я НЕ КОБЕНЮСЬ»
Организатор выступлений Влади-

мир Конторов - о состоянии Высоц-
кого в те дни:

«Концерт в кинотеатре «Россия». 
Потом - во Дворце спорта, опять 
в «России», снова во Дворце... Кон-
торов предложил: «Владимир Се-
менович, не тяжело вам держать 
такой темп? Может, сделаем более 
щадящую программу, отменим что-

либо...» «Ничего подобного! - отве-
тил он. - Работать так работать!»

Все выступления по намеченному 
графику. «Он не мог спать, депрессия 
его накрыла, - вспоминает Конто-
ров. - С Влади у него какая-то на-
пряженность, он переживал по этому 
поводу. Гольдман шепнул мне: «По-
моему, Володька не жилец».

Ночами по очереди дежурили у не-
го в номере. На кровать он не ложил-
ся - сидел в кресле, дремал. А то вдруг 
вскрикивал, видимо, снились кош-
мары. Иногда звонил Марине, но 
она не желала с ним разговаривать.

На самом последнем выступлении 
у Высоцкого пропал голос. До этого 
на концертах пел, но было заметно: 
голос уходит. На сцену Дворца спор-
та вышел Николай Тармазов, сказал: 
«Владимир Семенович очень плохо себя 
чувствует, петь он не может, но он 
все равно пришел к вам. Он будет рас-
сказывать и читать стихи».

Вышел Высоцкий. Сказал: «Не мо-
гу петь. Я надеялся, что смогу, потому 
и не отменил концерт, но не подчинил-
ся голос. Но вы сохраните билеты. Я к 
вам очень скоро приеду и обещаю: пер-
вый концерт будет по этим билетам. 
И буду петь вам столько, сколько за-
хотите. Видит Бог, я не кобенюсь».

Час стоял на сцене и рассказывал. 
Муха пролетит - в зале слышно. Рас-

сказывал о театре. Читал монолог 
Гамлета. Рассказал о работе в ки-
но. Сказал, что собирается снимать 
фильм «Зеленый фургон».

«ДРУЗЬЯ ПРИХОДИЛИ 
ОТМЕТИТЬСЯ»

Оксана Афанасьева, подруга Вы-
соцкого, самый близкий человек в 
последний год его жизни, в июле не 
чувствовала ничего, кроме безум ной 
жалости, одурманивающего отчая-
ния, нескончаемого горя. Так хоте-
лось ему помочь! В тот момент он 
никому не был нужен. У всех свои 
проблемы, у каждого своя жизнь. По-
ка Высоцкий нормальный и здоровый 
и может что-то сделать - он нужен 
всем. Но как только ему становилось 
плохо, рядом пустота. Только Оксана.

Да, друзья, приятели приходили. 
Но приходили отметиться: Володя, 

мы здесь, мы тебя помним и любим. 
Отметились - ушли. А она остава-
лась. Она не могла его покинуть. Ни-
кто не желал возиться с ним... Она 
выскочит в свою квартиру на Яблоч-
кова - дела какие-то сделать, еще и 
дверь квартиры не откроет - трез-
вонит телефон. Поднимает трубку - 
звонят соседи с Малой Грузинской: 

«Оксана, Володя не дает никому 
покоя. Приезжай». Разворачи-
вается и обратно.

Не спала несколько суток - он 
не давал.

Леонид Филатов - о горе по-
следних дней: «Близким Вы-
соцкому людям часто задают 
вопрос: почему не спасли Во-
лодю? Мол, если бы они были 
рядом... Да ничего бы они не 
сделали. Как его спасешь?» 
Алла Демидова верно сказала: 
«Это все равно что останав-
ливать руками взлетающий 
самолет. Энергетика у него 
несокрушимая, непреодоли-
мая. Абсолютное упрямство, 
вера в собственные силы, в 

свой путь. Тут не уговоришь, не 
остановишь».

Взлетающий самолет не остано-
вить. И не поймать на руки падаю-
щий самолет. А Высоцкого закрути-
ло смертельное пике.

Последние три дня для Оксаны как 
страшный сон. Высоцкий ходил по 
квартире, стонал, орал. И она ходила 
вместе с ним.

В день смерти сказал: «Ксюша, я 
сегодня умру. Скажи, что ты будешь 
делать без меня?» - «Я, наверное, то-
же умру». - «Тогда слава богу...» Ему 
очень не хотелось ее отпускать... Он 
все время держал ее за руку - сталь-
ной хваткой. Когда умер, у нее не-
сколько дней на руке держался чер-
ный синяк - отпечаток его пятерни...

Высоцкий не пожалел, 
что снимался в «Месте 

встречи...». Он признавался: 
«Я получил удовольствие 

от работы... Впрочем, не то чтобы 
удовольствие, а купался 

в некоторых моментах роли».

ДОСЛОВНО
В последнем стихотворении Высоцкого отчетливое 

предчувствие близкой смерти. Каждая строка - как 
прощание с родными, с друзьями, со всеми нами, хотя 
обращается он к Марине.

И снизу лед, и сверху. Маюсь между.
Пробить ли верх иль пробуравить низ?
Конечно, всплыть и не терять надежду,
А там - за дело, в ожиданье виз.
Лед надо мною, надломись и тресни!
Я весь в поту, как пахарь от сохи.
Вернусь к тебе, как корабли из песни,
Все помня, даже старые стихи.
Мне меньше полувека - сорок с лишним,
Я жив, двенадцать лет тобой и Господом храним.
Мне есть что спеть, представ перед Всевышним,
Мне есть чем оправдаться перед Ним.
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Фото, видео, неизвестные факты 
биографии - в разделе 

«Владимир Высоцкий» на сайте

 ■ ПРИЗНАНИЕ

«Сегодня я умру»
Страшны последние дни и часы Высоцкого.
Алла Кигель: «За несколько дней до его 

смерти я его видела в ресторане ВТО. Он пил. 
Сердце у меня сжалось - я же знала, что пить 
ему нельзя совсем. Мы не разговаривали, он 
не был склонен к общению».

Аркадий Высоцкий, 20 июля: «Мама гово-
рила: с отцом происходит что-то странное. Но 
я сам его таким ни разу не видел. Настолько 
отец был тяжелый, что я стал звонить всем, 
чтобы хоть кто-то пришел!»

Оксана Афанасьева, 21 июля: «Володя 
почти целый день провел дома. Вечером от-
правился в театр, где должен был играть 
«Преступление и наказание», но на сцену он 
не вышел, попросил Любимова его заменить. 
Из театра заехал к Ивану Бортнику, за 
рюмкой они просидели целую ночь...»

Валерий Янклович, 22 июля: «В этот день 
Высоцкий последний раз выходит из дома. 
Утром я зашел к нему, Володя в довольно при-
личном состоянии. Собирался идти в ОВИР - 
оттуда ему позвонили, что паспорт его готов. 
Перед ОВИРом он заехал в аптеку к сестрам 
и умолял их дать «лекарство»... Потом поехал 
в ОВИР, получил паспорт и купил билет в 
Париж на 29 июля. Еще он заехал в аптеку, 
где у него работали знакомые, и выпросил 
у них несколько ампул своего «лекарства». 
Только на них он и держался последние дни».

Марина Влади, 22 июля: «Вечером 22 
июля наш последний разговор с Володей. «Я 
завязал. У меня билет и виза на 29. Скажи, ты 
еще примешь меня?» Мой ответ: «Приезжай. 
Ты же знаешь, я всегда тебя жду».

Оксана Афанасьева, 24 июля: «Володя 
все предчувствовал. Днем сказал: «Сегодня я 
умру». - «Володя, не говори глупости». - «Нет, 
это вы все говорите глупости». Был спокоен. 
Я и заснула только потому, что наступила 
странная тишина - Володя перестал кричать. 
Он сказал мне: «Я нормально себя чувствую, 
иди поспи».

Она присела в кресло. Уснула мгновенно.
За три часа, пока спала, 

он умер.

Актриса Алла ДЕМИДОВА:

Высоцкого нельзя было спасти - 
это все равно что останавливать 
руками взлетающий самолет
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Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянкаполянка
Ёжик Ерошка нашёл в лесу 
два удивительных домика.

О таких домиках-грибках он раньше 
только в сказках читал. 

Найди на рисунках 12 отличий.

Посчитай, кто из колючих Ерошкиных друзей 
наберёт в корзинку больше грибов.

Узнай, как зовут белку и как называется гриб. 
Зачеркни повторяющиеся буквы.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Живешь без бабы - на 

ужин жрешь чертовы ма-
кароны.

Живешь с бабой - на 
ужин ешь любовно приго-
товленные спагетти.

✱  ✱  ✱
Вчера в отеле «Жем-

чужина» состоялись 
съемки передачи «Форт 
Боярд». Были подобра-
ны ключи к 20 номерам 
и вынесено золота на 
сумму 3 миллиона ру-
блей.

✱  ✱  ✱
С наведением порядка 

у нас все в порядке. Вот 
с устранением бардака - 
полный бардак.

✱  ✱  ✱
- Дорогая, я с дру-

зьями в бар. Если ме-
ня долго не будет, пусть 
сын после школы посту-
пает в медицинский.

✱  ✱  ✱
Рабинович не брал от 

жизни все. Он выбирал 
самое лучшее.

✱  ✱  ✱
Непристойных пред-

ложений не бывает, бы-
вает неумение их фор-
мулировать...

✱  ✱  ✱
Русского человека не-

возможно обмануть, он 
верит во все.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что русский император Петр 
Первый ласково окрестил 
Еремкой? 8. Из-за какого гор-
мона молодые цветки подсол-
нечника двигаются вслед за 
светилом? 9. Лукавый политик. 
10. Причал для Ноева ковчега. 
12. Изначальное нарушение 
у бегунов. 13. Что медсестра 
может сделать? 14. Кто по-
дарил авторучку инспектору 
Дрейфусу из криминальной 
комедии «Розовая пантера»? 
16. Хакер из «Матрицы». 
17. Компонент чванства. 
18. Какое издательство вы-
пустило первую книгу стихов 
Александра Галича? 19. «А ... 
хоть провались, хоть лопни к 
черту!» 22. Что у лица внизу? 
23. Божественный договор. 
24. Ядро сливы. 25. Башня 
на шахматной доске. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Соба-
ка «имени Аляски». 2. В каком 
резервуаре газируют лимонад 
в промышленных масштабах? 
3. У какого зверя самое высо-
кое кровяное давление среди 
животных? 5. Какая мастер-
ская изначально в России 
была студией художника? 6. 
Гран-при в политике. 7. Кто 
из актеров исполнил культо-
вую песенку «Я на солнышке 
лежу»? 11. Лондонская тюрь-
ма, ставшая музеем. 14. Чем 
бог Тор сокрушал врагов? 15. 
«Она не увядает и не ждет 
взаимности в ответ». 16. 
Результат того, что фортуна 
отвернулась. 17. Прозвище 
Дженнифер Лопес в молодо-
сти. 20. Дань с крестьян по-
мещику. 21. Куда угри плывут 
ради нереста? 22. «Спит сова, 
вцепившись в ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разврат. 8. 
Ауксин. 9. Демагог. 10. Арарат. 12. Фальстарт. 13. Укол. 14. 
Мэр. 16. Нео. 17. Гонор. 18. «Посев». 19. Мир. 22. Подборо-
док. 23. Завет. 24. Косточка. 25. Ладья. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Маламут. 2. Акратофор. 3. Жираф. 5. Ателье. 6. Власть. 7. 
Анофриев. 11. Тауэр. 14. Молот. 15. Доброта. 16. Неудача. 
17. Гитара. 20. Оброк. 21. Океан. 22. Пень.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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